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Выдавец: 
УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.

Да ўвагі!
Õòî õî÷à 
íàáûâàöü ãàçåòó  
¢ îô³ñå ðýäàêöû³ — 
÷àêàåì!

Íà ïðàñòîð,  íà øûðîê³ ðàçëîã 
Âûõàäç³,  ìîé íàðîä,  ãðàìàäîþ...

ßêóá ÊÎËÀÑ

Намінальная налічаная сярэдняя заработная плата работнікаў у Беларусі склала ў маі 943,9 рубля, паведамляе Нацстат. 

Пра «капіталіста» Уладзіміра Адамовіча з Лагойскага раёна чытайце на 3-й стар.

З ПЕРШЫХ ВУСНАЎ

СТОП-КАДР

Экс-глава концерна «Беллегпром», один из самых востребованных  
топ-менеджеров баллотируется в Палату представителей.  

«Народная Воля» уточнила, зачем ему это надо.

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Эдуард НАРЫШКИН:
«Взял взятку – верни деньги  
в пятикратном размере!»

ГАЗЕТА – ЧЫТАЧЫ

Разам мы – сіла!
Чаму рэдакцыя зацікаўлена ў тым, каб 

Вас, шаноўныя падпісчыкі, станавілася 
болей? Як і тых, хто купляе газету ў шапіках!

 Разам мы – сіла!
 Разам мы данясём ПРАЎДУ
 да ўсёй Беларусі!
Рады нагадаць, што ўжо ідзе падпіска 

на першую палову 2020 года. А каму трэба 
прадоўжыць яе на лістапад, то зрабіце 
гэта, калі ласка, да 27 кастрычніка. Вас 
чакаюць у любым паштовым аддзяленні і ў 
спецыялізаваных пунктах «Белсаюздруку».

Нагадаем: ёсць магчымасць аформіць 
падпіску на «Народную Волю», не выходзячы 
з дому, праз інтэрнэт. Заўважым: калі такім 
чынам Вы хочаце прадоўжыць падпіску на 
лістапад, то да 20 кастрычніка ўключна 
Вам трэба на сайце Belpressa.by запоўніць 
падпісны бланк і зрабіць аплату праз сістэму 
Webpay банкаўскай карткай ці праз сістэму 
«Расчет» (АРІП). У апошнім выпадку 
неабходна выбраць пункт «Система «Расчет» 
(ЕРИП)” – «СМИ» – «Н» – «Народная Воля» 
– «Подписка». Для аплаты ўвядзіце нумар 
рахунка, атрыманага на сайце Belpressa.by. 
Зрабіце плацеж.

Вы – з «Народнай Воляй»,
«Народная Воля» – з Вамі!

Разам мы – сіла!!!

– Эдуард Михайлович, 
вы все время подчеркива-
ли: «Я не политик, а про-
мышленник. Мне инте-
ресно заниматься чем-
то конкретным, видеть 
результат, а политика, 
парламент, выборы – это 
не мое». Кто заставил вас 
поменять решение и пойти 
в парламент?

– Я член Республиканской 
партии труда и справедли-
вости. А партии должны 
ходить на выборы. Я решил 
баллотироваться по тому 
же округу, где и раньше, – в 
Бобруйске, где родился. Но 
тогда, к сожалению, я наде-
лал много шума.

– Да, вы набрали око-
ло 50 процентов голосов, 
но депутатом так и не ста-
ли – сняли свою канди-
датуру.  А сейчас готови-
тесь серьезно к выборам? 
Знаете, кто ваш самый 
главный конкурент? 

– Наверное, депутат 
Ирина Рынейская. Она была 
и в предыдущем созыве пар-
ламента…

– Как оцениваете свои 
шансы? Вы верите, что за 
вас проголосуют?

– Общеизвестный факт: 
не важно, как голосуют, важ-
но, как считают. 

– Но если вы понимае-
те, что у нас выборы, мяг-
ко говоря, слишком несо-
вершенны, зачем участву-
ете в этой политической 
игре?

– Не сочтите за позер-
ство, но я это делаю ради 
партийного движения и раз-
вития гражданского обще-
ства. А страна будет менять-
ся, и избирательное законо-
дательство тоже – это неиз-
бежно.

– Как вы относитесь к 
предложению финансиро-
вать партии из бюджета?

– Я был в рабочей груп-
пе при Минюсте. И в этом 
смысле голоса оппозицион-
ных партий и, как нас назы-
вают, провластных звучали 
в унисон. Все выступают за 
такой подход. Другое дело 
– насколько голос партий 
услышат те, кому это было 
адресовано…

92 процента стран 
финансируют свои партии. 
И я не вижу ничего страш-
ного в том, что какая-то 
совсем маленькая часть 
денег налогоплательщиков 
пойдет на поддержку пар-
тий. Тем более что финанси-
роваться будут только пар-
тии, которые пройдут в пар-
ламент. На те крохи, которые 
мы сегодня собираем в виде 
взносов на свое существова-
ние, развитие партий просто 
невозможно.

У нашей партии есть 
своя точка зрения – да, 
она социалистическая, но 
мы выступаем за то, что-
бы партии и общественные 
организации участвовали в 
контроле за бюджетом, его 
расходами, чтобы они были 
публичными и прозрачны-
ми, мы выступаем за соци-
ально ориентированное 
государство. Я никогда не 
был радикалом и всегда в 
общем-то придерживался 
этих взглядов.

– Мне казалось,  
вы были либералом – в 
хорошем понимании этого 
слова.

– Да, но не либертариан-
цем – эти ценности для  меня 
неприемлемы. Я не под-
держиваю популяризацию 
«среднего» пола: считаю, что 
есть мужчина и есть женщи-
на. Я выступаю за традици-
онные ценности. И я не за 
революцию, а за эволюцию.

– Вы высказывали 
нестандартные для госу-
дарственного чиновника 
мысли по реформирова-
нию экономики… 

– В экономике должен 
быть рост производительно-
сти труда – это самое глав-
ное. В Америке в 1964 году 
он был в шесть раз выше, 
чем сейчас у нас. Мы сильно 
отстаем по росту произво-
дительности труда.

Я считаю, что государ-
ство должно поддерживать 
те предприятия, которые 
занимаются перевооружени-
ем производства и ориенти-
рованы на рост производи-
тельности труда. 

Надо меняться! Но прой-
дут десятилетия, прежде чем 
мы изменимся. Не за горами 
новый мировой финансовый 
кризис. И по нашей малень-

кой лодке он тоже ударит – 
мы должны быть готовы.

– Эдуард Михайлович, 
недавно Александр 
Лукашенко выступил про-
тив голосования по пар-
тийным спискам: «Вы буде-
те знать в лучшем случае 
пять партий и их руково-
дителей. Люди обычно голо-
суют за лидера. А там по 
списку уже никто не знает. 
Они сами поставят там 
детей, внуков, любовниц, 
любовников. Всех туда про-
пишут. Я сказал нет…» А 
ваша партия принципиаль-
но выступает за пропорци-
ональную систему выборов 
в парламент…

– Честно говоря, а какая 
разница – любовница, 
сын или друг? Если чело-
век работает в партийной 
организации – пусть рабо-
тает на здоровье! И потом, 
чтобы все прямо захотели 
попасть в парламент по 
партийным спискам, на 
поддержку партий должны 
выделяться миллиарды! А 
мы ведем речь о куда более 
скромном финансирова-
нии. Поэтому любовницы 
сегодня выбирают айтиш-
ников, потому что они 
работают не с белорусским, 
а с американским и англий-
ским рынками и получают 
те зарплаты.

За голосование по пар-
тийным спискам выступают 
все партии. Значит, часть 
общества поддерживает 
такой подход.

– На ваш взгляд, как 
сегодня можно оживить пар-
тийную жизнь? Без обид, 
но о вашей партии слышно 
лишь в период выборов. А 
о некоторых других вообще 
не слышно. Они зарегистри-
рованы, но чем занимаются 
– нет информации.

– Партийная жизнь ожи-
вится тогда, когда общий 
фон изменится. В стра-
не сейчас много проблем. 
Сегодня довольно депрес-
сивное настроение у людей. 
Многие уезжают, и следую-
щий год тоже обещает быть 
непростым…

(Окончание на 2-й стр.)

Зміцер ДАШКеВіч: 
«Гэта будзе не акцыя і не мітынг…»

29 кастрычніка ў мемарыяле Курапаты пройдзе традыцыйнае 
мерапрыемства – “Ноч расстраляных паэтаў”.

Нагадаем, што больш 
за сто паэтаў, пісьменнікаў 
і грамадскіх дзеячаў былі 
расстраляны ў ноч з 29 на 30 
кастрычніка 1937 года. Каб 
ушанаваць памяць нявінных 
людзей на месцы, дзе чыніўся 
генацыд Беларусі, зараз 
аб’яўлены збор сродкаў.

– Сродкі пойдуць на 
добрую справу, – кажа 
адзін з арганізатараў 
мерапрыемства Зміцер 
Дашкевіч. – Выдадзены 
плакаты, флаеры, плануем 
надрукаваць буклеты і іншую 
інфармацыйную прадукцыю. 
Калі грошы застануцца, то 
накіруем іх на іншыя праек-
ты па тэме Курапатаў і рас-
стрэльнай ночы. А планаў 
шмат. За сабраныя сродкі 
плануем выдаваць кнігі, дыскі, 
рыхтавацца да наступных 
мерапрыемстваў.

Напрыклад, зараз мы 
рухаемся ў сваіх справах 
наперад за грошы, якія 
былі сабраны яшчэ падчас 
усталявання ў Курапатах 
крыжоў. Тады адзін чалавек 
ахвяраваў 1200 долараў. Калі 
будзе больш сродкаў, то ўжо 
цяпер пачнём планаваць 
сур’ёзныя выдавецкія рэчы.

– У якім фармаце пройдзе 
“Ноч расстраляных паэтаў”?

– Гэта будзе і не акцыя, і 
не мітынг. Мерапрыемства, 
якое наогул знаходзіцца па-за 
палітыкай. Як ні дзіўна, але 
два гады ва ўлад не было да 
арганізатараў ніякіх прэтэнзій.

Аднойчы мне прыслалі 
нейкі пратакол за допісы ў 
“Фэйсбуку”, але справа нават 
да суда не дайшла. Відаць, 
сама сакральнасць месца 
стрымлівае тых, хто, можа 
быць, і хацеў бы ў Курапатах 

усё знішчыць і зруйнаваць.
Дарэчы, не думаю, што 

БРСМ альбо афіцыйныя 
прафсаюзы аплачваюць паслугі 
міліцыі ці бяруць у гарадскіх 
улад дазвол, калі ладзяць свае 
акцыі ў Курапатах.

Таму мы збяромся 29 
кастрычніка, каб ушанаваць 
памяць людзей у месцы 
масавага генацыду беларусаў. 
Будуць гучаць вершы, 
выступяць музыканты…

– Хто запрошаны на 
мерапрыемства?

– Шмат запрасілі паэтаў і 
пісьменнікаў, музыкантаў, але 
не хацелася б агучваць іх імёны. 
Мяркую, што рэклама гэтаму 
мерапрыемству не патрэбна, 
як не варта і піярыць яго праз 
нейкія асобы. Хто захоча – той 
прыйдзе. “Ноч расстраляных 
паэтаў” наогул не разлічана на 
нейкую масавасць. 

Першы раз мы збіраліся 
ў 11 вечара, а разыходзіліся 
толькі раніцай, тады было каля 
ста чалавек. У мінулым годзе 
прыйшлі 200 чалавек, мяркую, 
што прыкладна столькі ж 
будзе і зараз. Плануем, што 
мерапрыемства пачнецца ў 
20.00 і будзе працягвацца каля 
трох гадзін.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Яны вызначаюць 
IT-палітыку краіны

Гэты здымак пасля 
ўчарашняй сустрэчы з 
Аляксандрам Лукашэнкам 
у Палацы Незалежнасці 
надрукаваў на сваёй старон-
цы ў “Фэйсбуку” вядомы 
IT-бізнесмен, заснаваль-
нік інвестыцыйнай кам-
паніі VP Capital, ініцыятар 
дэкрэта №8 “Аб развіцці 
лічбавай эканомікі” Віктар 
Пракапеня (справа). Разам 
з ім на фота кіраўнік Парка 
высокіх тэхналогій Усевалад 
Янчэўскі (у цэнтры) і юрыст, 
член Савета па развіцці 
прадпрымальніцтва, адзін з 
аўтараў дэкрэта №8  Дзяніс 
Алейнікаў. 

Як адзначыў у сваім 
допісе Пракапеня, ПВТ сён-
ня – “гэта не толькі імідж 

Беларусі. ІТ у асобе Парку 
высокіх тэхналогій – рэа-
льны эканамічны вынік і 
драйвер ВУП Беларусі, адна 
з крыніц яе незалежнасці 
і росту, на які не ўплыва- 
юць знешнія гульцы, санкцыі, 
пастаўкі энергарэсурсаў і 
падатковыя манеўры”.

Прыводзіць Віктар 
Пракапеня і пераканаў-
чую статыстыку: паводле 
ягоных прагнозаў, аб’ёмы 
экспарту ПВТ па выніках 
2019 года перавысяць лічбу 
2 млрд долараў (рост гэта-
га паказчыка за 3 гады ў 
2,4 разу). Сёння доля ІКТ у 
ВУП краіны дасягнула 5,5% 
– гэта супастаўна з унёскам 
сельскай і лясной гаспа-
дарак (6,4%), будаўніцтва 

(5,4%), транспарту (5,8%). 
“Да 2022 года гэтая доля 
вырасце да 10%”, – прагназуе 
бізнесмен. І заўважае, што 
“рубель стаіць на месцы ў 
тым ліку дзякуючы валюце, 
якая паступае ў краіну ад 
ІT-галіны”.

Менавіта таму Пракапеня 
перакананы: патрэба ў пра-
грамістах будзе павяліч-
вацца, і, каб яе вырашыць, 
кіраўніцтва Парку ўжо пра-
цуе над новым дэкрэтам, які 
дапаможа ў разы павялічыць 
патрэбу ў кадрах для ІТ, аса-
бліва ў рэгіёнах. Галоўнае ў 
ім – магчымасць выдаваць 
усім жадаючым беспрацэнт-
ныя крэдыты на перанаву-
чанне па ІТ-спецыяльнасці.

Іван ШЫРОКІ.

Тры партыі 
не ідуць  

у парламент
«Народная Воля» 

пацікавілася, колькі 
кандыдатаў у дэпутаты 
вылучылі палітычныя 

партыі.
Беларуская аграрная пар-

тыя, Сацыял-дэмакратычная 
партыя Народнай Згоды і 
Кансерватыўна-Хрысціянская 
партыя – БНФ не вылучылі 
ніводнага кандыдата ў дэпу-
таты.

Усяго ад палітычных пар-
тый выказалі жаданне бала-
тавацца 424 чалавекі (51,5%).

Больш за ўсё кандыдатаў 
выставіла Ліберальна-дэмакра-
тычная партыя – 107 (15,2%).

Аб’яднаная грамадзянская 
партыя – 56 (8,0%).

Камуністычная партыя 
Беларусі – 54 (7,7%).

Рэспубліканская партыя пра-
цы і справядлівасці – 43 (6,1%).

Беларуская сацыял-дэма-
кратычная партыя (Грамада) 
– 41 (5,8%).

Партыя БНФ – 38 (5,4%).
Беларуская партыя левых 

«Справядлівы свет» – 33 
(4,7%).

Партыя «Беларуская сацы-
ял-дэмакратычная Грамада” – 
22 (3,1%).

Беларуская патрыятычная 
партыя – 16 (2,3%).

Беларуская партыя 
«Зялёныя» – 7 (1%).

Рэспубліканская партыя – 
6 (0,9%).

Беларуская сацыяльна-
спартыўная партыя – 1 (0,1%).

ігар БАРЫСАЎ:
«Магу назваць 
імёны будучых 
прызначаных 
дэпутатаў…»

Старшыня Беларускай 
с а ц ы я л - д э м а к р а т ы ч н а й 
партыі (Грамада) Ігар 
Барысаў прааналізаваў спісы 
вылучаных прэтэндэнтаў у 
кандыдаты ў дэпутаты.

– На маю думку, у 2019 
годзе мы дараслі да ўзроўню 
палітычнага апартэіду. З 
упэўненасцю магу назваць 
імёны будучых прызначаных 
кандыдатаў у дэпутаты 
прыкладна па палове акруг, 
ёсць сумненні па астатніх, 
дзе так званыя канкурэнты,  
ці спарынг-партнёры, 
аднолькавыя па сваім статусе, 
а на некалькіх акругах увогуле 
няма фаварыта, – гаворыць 
палітык. – Сітуацыя ў нас 
нагадвае тую, якая была 
ў Паўднёвай Афрыцы, – 
там з палітычнага працэсу 
выключалася ўсё цёмнаскурае 
насельніцтва, а беласкурае 
даволі добра сябе адчувала 
падчас выбараў.

У нас жа пры палітычным 
апартэідзе выключаюцца 
з працэсу практычна ўсе 
апазіцыйныя кандыдаты, 
і ёсць думка, што ўжо 
некаторыя праўладныя 
кандыдаты пачынаюць 
канкурыраваць паміж сабой і 
для ўлады няма розніцы, хто 
з іх стане дэпутатам. І першы 
добры, і другі падыходзіць…

А прэтэндэнтаў на гэтых 
парламенцкіх выбарах 
ад палітычных партый 
у нас шмат не ад таго, 
што выбары свабодныя і 
справядлівыя, а ад таго, што 
большасць прэтэндэнтаў ад 
дэмакратычных сіл проста 
спадзяецца, што некага з іх 
выпадкова прызначаць у 
парламент, як гэта было ў 2016 
годзе з двума ліберальнымі 
кандыдатамі.

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.

ПАЛІТКУХНЯ

КАМЕНТАРЫЙ

СУД!

10 гадоў  
калоніі 

Андрэй Букраба – 
кіроўца “Мерседэса”, які 
7 ліпеня сеў нецвярозы за 
руль і здзейсніў страшэнную 
аварыю (машына зляце-
ла з дарогі і ўпала ў канал, 
загінулі пяцёра чалавек, 
у тым ліку трое дзяцей), 
атрымаў 10 гадоў калоніі 
агульнага рэжыму. Такім 
стаў прысуд Бярозаўскага 
раённага суда.

Таксама суд прысудзіў 
Андрэю Букрабу выплаціць 
грашовую кампенсацыю: 
15 тысяч рублёў Валянціну 
Бярнацкаму (у якога ў аварыі 
загінулі сястра і пляменніца) і 
10 тысяч рублёў Ірыне Талсцяк, 
якая страціла сына. Кацярына 
Быцко, у якой у аварыі загінулі 
малалетнія дачка і сын, іск 
Букрабу не заяўляла. 
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Последний 
рубеж обороны

По состоянию на 1 октября золотовалютные резервы Беларуси 
составили 8,831 млрд в долларовом эквиваленте. Много это или 
мало? Чтобы иметь четкое представление, нужно понимать, что 
это вообще за средства. Для непросвещенных сделаю маленькое 
пояснение. 

Международные, или золотовалютные, резервы – это высоко-
ликвидные активы в мировых валютах и драгоценных металлах, 
имеющиеся в распоряжении государства. Их размер определяет 
уровень финансово-экономического потенциала страны, ее воз-
можности в регионе и мире. Резервы обеспечивают и стабильность 
ее валютно-финансовой системы. Минимальный их объем должен 
быть достаточен, чтобы покрывать трехмесячный импорт эконо-
мики. Поэтому для Беларуси их стоимость должна быть хотя бы 12 
млрд долларов.

Важна структура международных активов. В белорусских 60,2% 
приходится на резервные (мировые) валюты (пересчитываются по 
курсу в доллары), 25,6% – на монетарное золото (серебро и дру-
гие драгметаллы пересчитываются по ценовым соотношениям в 
золото), остальное – на валюту МВФ (СДР) и прочие активы. Для 
сравнения: в золотовалютных резервах Украины золота всего 4,9%, 
мировых валют – 94,6%. В резервах России на золото приходится 
18,3% и 79,5% – на иностранные резервные валюты. Кстати, на 
золото мир давно не торгует, оно на «черный день». Но кто даст 
гарантию, что он не наступит?

Конечно, по абсолютной величине крупнейшими золотова-
лютными резервами среди стран СНГ да и всей Европы, облада-
ет Российская Федерация. Она уступает в мире только Китаю и 
Японии. За счет экспорта углеводородов и собственной добычи 
золота их у России не менее 490 млрд в долларовом эквиваленте. 
Она и Китай – крупнейшие добытчики золота: за год каждая стра-
на добывает в среднем по 200 тонн желтого драгметалла (каждая 
в отдельности). Валютные резервы Россия пополняет за счет мас-
сированной скупки валюты на бирже (свыше 30 млрд долларов 
ежегодно) и выкупает львиную долю добываемого золота – на 11 
млрд долларов.

По политическим соображениям, чтобы меньше зависеть от 
США, Россия проводит политику дедолларизации. Которую, кста-
ти, проводит и Нацбанк Республики Беларусь. В последние месяцы 
российский Центробанк и правительство резко сократили долла-
ровую долю в своих валютных запасах: с 43,7% до 23,6%, повысив 
долю евро до 30,3%, и втрое увеличили инвестиции в юань (с 5% 
до 14,2%). Китайцы, чтобы поддержать своих экспортеров, суще-
ственно в этом году девальвировали юань. От этого Центробанк 
РФ потерял в резервах порядка 20 млрд долларов только на курсо-
вых разницах. Падение мировых цен на золото еще съело 1,6 млрд 
долларов.

Как известно, курс доллара растет: евро подешевел к нему на 
8,9%, английский фунт – на 7,1%. А китайский юань к осени этого 
года впервые за 10 лет упал до 7,15 за «зеленый». Поэтому, умень-
шив долю доллара за счет роста доли юаней, Россия потеряла в 
резервах от 8 и более миллиардов долларов в эквиваленте. Что 
можно считать проявлением геополитического риска. Пока дивер-
сификация валютных резервов, как это подают в Центробанке 
страны, не идет на пользу экономике.

Поскольку золотовалютные резервы  Беларуси ниже допусти-
мого уровня, то, без сомнения, их надо наращивать. Они попол-
няются из немногих основных источников: валютные пошлины, 
уплачиваемые отечественными экспортерами (особенно от экс-
порта нефти, нефтепродуктов и калийных удобрений), скупка 
Нацбанком валюты на бирже, размещение Министерством финан-
сов внутри страны и за рубежом валютных облигаций, размещение 
Нацбанком внутри страны валютных облигаций, валютные кре-
дитные заимствования на зарубежных рынках. Поэтому в белорус-
ских валютных резервах весьма существенна доля заимствованных 
ресурсов. Ежегодно Беларусь по долгам выплачивает порядка 3,5 
млрд долларов.

У России ситуация совсем другая. Все свои долги – госу-
дарственные и корпоративные – она может погасить разом за 
счет своих золотовалютных резервов. Политика Центробанка и 
Минфина России направлена на скорейшее наращивание между-
народных активов. Оппоненты, преимущественно левого толка, 
не разделяют такую позицию. Они критикуют денежные власти за 
скаредность и скопидомство: свыше 20 млн россиян существуют 
за чертой бедности. И в этом есть большая доля правды – народ 
России в целом живет бедно. Логика же денежных властей страны 
– иметь подушку безопасности на случай финансовых кризисов, 
памятуя о последнем крупном мировом кризисе 2008 года. Как 
видим, у российского и белорусского атаманов очень разные золо-
тые запасы.

У этой логики есть и другая сторона – политическая. В 2018 
году российское руководство выделило свыше 1 млрд долларов на 
поддержку «своих» стран. Не менее 17 стран являются должника-
ми России. Кто ей должен больше всех? На первом месте, как вы 
уже догадываетесь, уважаемые читатели, наша синеокая Беларусь. 
Ее долг – 7,55 млрд долларов. Долг Венесуэлы – 4 млрд, Украины – 
3,7 млрд, кубинские долги – 3,2 млрд долларов. В 2014 году Россия 
списала Кубе 90% долгов, которые остались еще с советских вре-
мен, на огромную сумму – 31,7 млрд долларов. В 2008 году РФ ско-
стила Ираку и Афганистану по 12 млрд долларов долгов. Сколько 
валюты уходит в Сирию – одному Богу известно. 

Душевная широта россиян очень напоминает щедрость 
руководства СССР, которое выделяло огромную военно-поли-
тическую помощь (что потом оказалось спонсорством) всем 
африканским и азиатским странам, лидеры которых заявляли о 
выборе социалистического пути развития. Насколько я помню, 
ко времени своего распада СССР был должен 140 млрд долларов 
странам Запада, и 90 млрд долларов были должны ему его «дру-
зья». Правда, за счет природной углеводородной ренты Россия 
рассчиталась по долгам СССР, выплатив в 2017 году последние 
60,6 млн долларов (как ни странно) Македонии и 125 млн – 
Боснии и Герцоговине. Всего внешний долг России составляет 
16,2 трлн российских рублей, или примерно 26 млрд долларов. 
Для нее – всего ничего. С такой просоветской долговой поли-
тикой путинского руководства России и согласны далеко не все. 
Но это их, российские, дела.

Задачи же  денежных властей, руководства Беларуси и России 
на сегодня довольно разные. Нам нужно как-то вылезти из россий-
ской долговой ловушки. Стоит только России отказать Беларуси в 
кредитах на рефинансирование ее российских и других долгов, а с 
пуском Белорусской АЭС необходимо погашать и «атомные» рос-
сийские долги, ловушка захлопнется. К чему и ведут российские 
власти, углубляя интеграцию. Чтобы Беларусь заплатила государ-
ственным суверенитетом.

Так что мы стоим на последнем рубеже обороны.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Вы имеете в виду прези-

дентские выборы?
– Выборы пройдут, и парла-

ментские, и президентские. А что с 
экономикой будет? Как ее выстро-
ить? Нужно твердо сказать: хва-
тит кошмарить промышленность 
и производителей. Отечественные 
производители должны стать свя-
щенной коровой, которую вообще 
нельзя трогать! С ними нужно 
максимально деликатно обра-
щаться, избегать таких репрессив-
ных мер, как задержания, аресты. 
Если бизнесмен совершил эконо-
мическое преступление – дайте 
ему штраф, и пусть он его отраба-
тывает! Все можно сделать, но не 
лишать при этом человека самого 
главного – жизни и свободы.

Да, можно снять руководите-
ля, понизить его в должности и 

даже дать ему «черную метку» – не 
брать на руководящую работу. Но 
пусть он отработает все свои гре-
хи! Взял взятку – верни деньги в 
пятикратном размере. Украл – то 
же самое.

– Эдуард Михайлович, вы 
пару лет назад получили четвер-
тое высшее образование, причем 
уже в солидном возрасте…

– А не важно, в каком возрасте! 
Жизнь заставляет просто. Нужно 
либо повышать свою квалифика-
цию, либо менять работу, направле-
ние деятельности. Потому что очень 
турбулентный мир. Меняется сфера 
экономики, и то, что вчера было 
актуально, сегодня уже устарело. 
Меняются рынки, идет цифровиза-
ция всего и вся! Нужно идти в ногу 
со временем и думать о будущем: 
какие будут тренды, направления. 
Я вот думаю еще после Нового года 
пойти на определенные курсы – 
буду изучать совершенно новое для 
себя направление. Я каждые пять 
лет повышаю свою квалификацию.

По-другому сегодня нельзя. 
И даже если где-то не побеждаю, 
если что-то не получается – я не 
расстраиваюсь, я иду дальше, 
занимаюсь самообразованием. 
Потому что другого варианта нет.

Сейчас я вот сбросил 24 кило-
грамма. Весил 127 килограммов, 
а теперь 103. Надо работать над 
собой, нельзя останавливаться. 
Если остановился – все, ты дегра-
дируешь и медленно умираешь. 
Так и страна. Нельзя жить, как 
люди на болоте! Нужно двигаться. 
Нужно быть неугомонным, строп-
тивым, креативным. Каждый день!

Поэтому я очень спокойно 
иду на выборы. И готов к любому 
результату – как к положительно-
му, так и к отрицательному. Но я 
не строю больших иллюзий…

Марина КОКТЫШ.

Эдуард НАРЫШКИН:
«Взял взятку – верни деньги 

в пятикратном размере!»

Тэмпы росту 
беларускай эканомікі 
будуць запавольвацца

Згодна з прагнозам 
Сусветнага банка, пасля 
эканамічнага росту на 3% 
у 2018 годзе рост ВУП Беларусі 
ў 2019 годзе складзе 1,5%, у 
2020-м – 1,3%, у 2021-м – 1,2%.

Беларусь, мяркуе Сусветны 
банк, у 2019 годзе ўвойдзе ў 
рэгіёне ў лік краін – аўтсайдараў 
па тэмпах эканамічнага росту. З 
24 краін Еўропы і Цэнтральнай 
Азіі, якія прааналізаваў 
Сусветны банк, Беларусь па тэм-
пах эканамічнага росту зойме 
22-е месца. На 23-м Расія, у якой, 
паводле прагнозу Сусветнага 
банка, рост эканомікі складзе 
1%, на 24-м – Турцыя (з нулявым 
тэмпам росту).

Нагадаем: афіцыйны праг-
ноз беларускіх улад на 2019 год 
прадугледжваў рост эканомікі 
на 4%. Разам з тым за сту-
дзень–жнівень рост ВУП склаў 
1,1%, і на гэты час афіцыйны 
прагноз па эканамічным росце 
не пераглядаўся.

Цяпер беларускія ўлады 
разглядаюць эканамічны праг-
ноз на 2020 год. У першапа-
чатковы праект афіцыйнага 
прагнозу на наступны год 
урад заклаў рост эканомікі на 
ўзроўні 2,5%, аднак Аляксандр 
Лукашэнка на вераснёўскай 
нарадзе палічыў гэты арыенцір 
недастаткова напружаным і 
даручыў ураду перагледзець 
афіцыйны прагноз.

Дзмітрый ЗАЯц.
(БелаПАН.)

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА
Эдуард Нарышкин родился 10 июня 1964 года в 

Бобруйске.
В 1986 году закончил факультет «АСУ космиче-

скими аппаратами» Военного инженерного институ-
та им. А.Ф.Можайского (Ленинград) по специально-
сти инженер-математик.

В 1986–1992 годах служил на инженерных долж-
ностях по обработке телеметрической информации 
с борта космического аппарата военной части пос. 
Школьное Республики Крым, СССР.

В 1994 году с отличием окончил факультет эконо-
мики и управления предприятием БГЭУ.

В 1998-м окончил курсы «Рыночное управление 
предприятием» в  Ост-Вест Академии (Германия), 
в 2011-м – «Финансовый менеджмент и аналитика» 
в Институте предпринимательства и инвестиций 
(Минск). В 2012-м с отличием закончил магистрату-
ру Университета им.Козминского (Варшава), ЕМВА.

В 2016 году окончил Институт повышения квали-
фикации БГЭУ по специальности «Банковское дело».

С 1995-го по 2002 год – директор ОАО 
«Бобруйсктрикотаж».

С 2002-го по 2009 год – председатель государствен-
ного концерна «Беллегпром».

После работы в концерне Эдуард Нарышкин был 
одним из самых востребованных топ-менеджеров на 
рынке труда Беларуси. 

С 2009-го по 2010 год – работал заместителем 
директора ИООО «ТНК-БиПи Запад» (Минск).

С 2010-го по 2011 год  – гендиректор УП «Спамаш» 
(Минск).

В 2012-м – заместитель директора по инвести-
циям УП «Национальный центр обмена трафиком» 
(г.Минск).

С 2012-го по 2015 год – председатель наблюдатель-
ного совета ЗАО «ИнтерПэйБанк» (Минск).

В 2016 году был главой представительства АК 
«Nordcell» в Республике Беларусь.

Сейчас работает заместителем директора по раз-
витию частного консалтингового унитарного предпри-
ятия «Инвестиционное конструирование». 

Заместитель председателя Республиканской пар-
тии труда и справедливости.

Имеет двоих взрослых сыновей.

ПРАГНОЗ

ПРЭЦЭДЭНТ

Як слонімскія чыноўнікі 
«памыляюцца»...

Слонімскі раённы суд выключыў з трох участковых выбарчых камісій па выбарах дэпутатаў 
Палаты прадстаўнікоў Нацыянальнага сходу сёмага склікання 10 членаў, якіх абралі прадстаўнікі мясцовага 

райвыканкама з парушэннем заканадаўства. 

У Слонімскім раёне 49 
выбарчых участкаў, але 
астатнія камісіі на прадмет 
законнасці іх фарміравання 
суд не правяраў. 

У судзе ўсплылі 
нечаканыя 
факты…

Прадстаўнік Слонімскай 
арганізацыі Партыі БНФ 
Павел севасцьян пасля 
фарміравання ўчастковых 
выбарчых камісій падаў 
скаргу ў суд на рашэнне 
Слонімскага райвыканкама 
адносна іх вынікаў. 

“Участковыя камісіі былі 
сфарміраваны недэмакра-
тычным шляхам, ніводнага 
сябра нашай партыі ў іх 
не ўключылі, – распавядае 
“Народнай Волі” Павел. – 
Нам на працягу апошніх 20 
гадоў адказваюць, што мы 
не маем вопыту працы ў 
камісіях, і гэта з’яўляецца 
нібыта прычынай таго, 
што ніводзін член Партыі 
БНФ не можа трапіць у 
склад камісій”. 

Падчас разгляду 
скаргі спадар Севасцьян 
запатрабаваў прадаставіць 
яму для азнаямлення пра-
таколы па фарміраванні 
камісій на трох участках, 
куды не ўключылі членаў 
Партыі БНФ. 

“Я адразу знайшоў 
некалькі пратаколаў, з якіх 
вынікала, што за членаў 
камісій, якія вылучаліся 
шляхам збору подпісаў, 
падпісваліся людзі, якія пра-
жываюць на тэрыторыі 
іншых участкаў, а зна-
чыць, не мелі права гэта 
рабіць, – усхвалявана рас-

павядае актывіст. – Гэта 
грубае парушэнне часткі 
4 арт.35 Выбарчага кодэк-
са. Адразу ўзнікае пытан-
не: гэта махлярства з 
боку прадстаўнікоў выкан-
кама ці яны не ведаюць 
заканадаўства?”

Севасцьян узгадаў 
узнёслыя словы члена 
Слонімскага выканкама 
Валерыя Бадзея, які пад-
час фарміравання камісій, 
зачытваючы прозвішчы 
абраных членаў, упэўнена 
сцвярджаў, што “все пред-
ставители законно выдви-
нуты, все документы 
тщательно проверены”. А 
цяпер у судзе, са слоў наша-
га суразмоўцы, той самы 
Бадзей сядзеў моўчкі без 
узнёсласці на твары. 

“Я хадайнічаў перад 
судом, каб правесці правер-

ку пратаколаў на ўсіх 49 
участках, але суд прыняў 
рашэнне праверыць прата-
колы толькі на трох участ-
ках, па якіх былі пададзе-
ны скаргі”, – працягвае 
Севасцьян. 

У выніку выявілася, што 
заявы трох членаў камісіі 
Незалежнага ўчастка №10, 
якія вылучаліся шляхам 
збору подпісаў, падпісаны 
менш як 10 выбаршчыкамі, 
якія пражываюць на гэтым 
участку для галасавання. 
Такая ж сітуацыя на ўчастку 
№12, а на ўчастку №26 з 
парушэннем заканадаўства 
зацверджаны чатыры члены 
камісіі. 

“Прычым несапраўдных 
подпісаў было не адзін ці два, 
а па чатыры і шэсць”, – уда-
кладняе Севасцьян.

Сябры выканкама 

прызналі свае памылкі, але 
суд не пагадзіўся правесці 
праверку пратаколаў на ўсіх 
49 участках.

Пракурор 
не здолела 

адразу даць гэтаму 
ацэнку 

Суд даў слова пракурору. 
Аднак пракурор папрасіла 
15 хвілін на падрыхтоўку, 
а пасля перапынку ўвогуле 
хадайнічала аб пераносе 
пасяджэння суда на наступ-
ны дзень. 

“А на наступны дзень 
пракурор прапанавала 
задаволіць скаргу частко-
ва, – дадае сябра Партыі 
БНФ Павел Севасцьян. – То 
бок прызнаць незаконным 
уключэнне 10 вылучэнцаў 

у склад выбарчых камісій, 
паколькі было парушана 
заканадаўства. А тое, што 
тычыцца непасрэдна скаргі 
на незаконнае рашэнне 
Слонімскага выканкама аб 
неўключэнні сябраў Партыі 
БНФ у склад камісій, пра-
панавала пакінуць без зада-
вальнення”.

Такое рашэнне і прыняў 
суд. І цяпер Слонімскі 
райвыканкам мусіць 
карэкціраваць склад 
тых участковых выбар-
чых камісій, якія былі 
сфарміраваны незаконна. 
А гэта значыць, як патра-
буе заканадаўства, альбо 
скарачаць колькасць сябраў 
камісій, альбо ўключаць 
туды іншых.

У судзе прысутнічаў 
яшчэ адзін прадстаўнік 
слонімскай арганізацыі 
Партыі БНФ Алесь Масюк. 
Ён упэўнены: хоць суд 
і вынес беспрэцэдэнт-
нае рашэнне адносна 
фарміравання выбарчых 
камісій у іх горадзе, але на 
сутнасць выбараў гэта не 
паўплывае.

“Дзякуючы таму, што 
адбыўся суд, выявілася, як 
улада фарміруе камісіі. А калі 
б праверылі ўсе 49 участкаў у 
Слонімскім раёне? А па ўсёй 
краіне? – задаецца пытан-
нем Масюк. – Гэта яшчэ раз 
пацвярджае тое, што ніякіх 
чэсных выбараў у нас няма. 
Я на судзе пытаўся: чаму 
мяне не ўключылі ў камісію, 
а тыя, хто на мінулых 
выбарах перашкаджаў нам 
весці назіранне, парушаю-
чы заканадаўства, зноў у 
камісіях? Але на гэта адказу 
няма”. 

Міхал КАРНЕВІЧ.

Павел 
Севасцьян у судзе.

НУ И НУ!

По пьяной лавочке… 
лишился жилья
Октябрьской ночью 

22-летний каменщик 
одного из СУ Солигорска, 
будучи нетрезвым, пере-
полошил все общежитие, 
в котором проживал: под-
рался с соседом по кори-
дору, сломал стол в чужой 
комнате, разбил стекло, 
сильно порезав себе руку. 
На вахте вызвали «скорую 
помощь», но молодой чело-
век от медиков сбежал. 
Прибывший наряд мили-
ции отыскал   дебошира, 
только тогда медики смог-
ли перевязать ему руку.

Протрезвев, объяснить 
свою выходку милиции и 
коменданту общежития 
каменщик толком не смог. 
Ссылался на то, что ничего 
не помнит. 

В отделе кадров СУ о 
нем говорят как о работ-
нике, к которому не было 
претензий. Хорошо ото-
звался о профессиональ-
ных качествах парня и 
бригадир бригады, в кото-
рой он трудился. Но это 
не спасло его от печаль-
ных последствий –  совет 
общежития принял реше-
ние о выселении. Теперь 
молодому человеку при-
дется искать новое жилье.

Галубы надакучылі…
Жыхар Любанскага 

раёна мала таго, што забіў 
некалькі галубоў, дык яшчэ 
і скінуў іх з акна аднаго 
з салігорскіх шматпавяр-
ховак. Што з акна пада-
юць на асфальт мёртвыя 
птушкі, заўважыла адна 
з жыхарак Салігорска і 
патэлефанавала ў міліцыю. 

20-гадовы хлопец быў 
затрыманы. На допыце 
ён распавёў, што забіваў 
галубоў таму, што яны 
вывелі яго з сябе. У рам-
ках крымінальнай спра-
вы па азначаным вышэй 
артыкуле КК у дачыненні 
да хлопца прызначана 
стацыянарная псіхо-
лага-псіхіятрычная экс-
пертыза.

Лариса НАСАНОВИЧ.

На фінішы…
Бульба ў сельскагас-

падарчых арганізацыях Беларусі 
ўбрана з 25 тысяч гектараў, 
што складае 90,4 працэнта 
ўборачнай плошчы, паведамляе 
Мініст эрства сельскай 
гаспадаркі і харчавання.

Сярэдняя ўраджайнасць з 
гектара – 312,1 цэнтнера, на 40,4 
цэнтнера больш, чым у мінулым 
годзе. Самая высокая ўраджайнасць 
у Віцебскай вобласці – 388,9 цэнт-
нера з гектара.

ЛІЧБЫ
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ВАС ЦІКАВІЦЬ...

Открытое письмо
Президенту Республики Беларусь

А.Г.Лукашенко 
После пятикратного за два года обращения прихожан храма Покрова 

Пресвятой Богородицы из деревни Городец Сенненского района по офици-
альным каналам вынуждены обратиться к Вам, уважаемый Александр 
Григорьевич, через газету «Народная Воля». 

Ранее наши письма, адресованные на Ваше имя, начальник 
главного управления по работе с обращениями граждан и юриди-
ческих лиц Г.И.Шлык пересылал то Уполномоченному по делам 
религий и национальностей Совмина, то в Госстройэкспертизу 

республики, то в Совет министров, то в Министерство архитек-
туры и строительства, то в Витебский облисполком. Последний 
адресат «усилиями» Комитета архитектуры так «глубоко вни-
кал в суть обращения», что три месяца не мог даже вразуми-
тельно ответить. Но никто из ни в пределах своей компетенции 
не смог положительно решить – в общем-то, на наш взгляд, про-
стой вопрос. Чиновники разных уровней дают понять: требуется 
поручение президента.

Уважаемый Александр 
Григорьевич! 

В нашей республике и других 
странах христианского мира широко 
известно Ваше стремление всемерно 
поддерживать православные иници-
ативы.

Теплым лучиком надежды в 
сердцах жителей сельских населен-
ных пунктов, отнесенных к числу 
неперспективных, отразилось Ваше 
предложение, направленное на воз-
рождение малой родины. Оно ста-
ло созвучно со стремлением жите-
лей деревень Городец, Поженьки, 
Свечи, Канево, Лукьяново, Запрудье, 
Богданово Сенненского района 
Витебской области, объединивших 
свои усилия и скромные возможно-
сти для этой цели. Ведь в народе 
считается, что там, где есть храм, 
жизнь не умрет!

Решением Витебского облиспол-
кома 27 февраля 2017 года был офици-
ально зарегистрирован «Приход хра-
ма Покрова Пресвятой Богородицы» 
Белорусской Православной Церкви в 
д.Городец Сенненского района.

Община решила за счет добро-
вольных пожертвований прихо-
жан возвести небольшой храм для 
проведения религиозных обрядов. 
Чтобы здание имело неповтори-
мый в Беларуси облик, мы обрати-
лись в творческую архитектурную 
мастерскую Данилова монастыря в 
Подмосковье, и нам предложили на 

условиях благотворительности такой 
проект, который стал победителем 
российского архитектурного конкур-
са, возведен и сдан в эксплуатацию 
в м. Малышев Лог Курской области. 

При передаче архитектурного и 
строительного проекта приложены 
соответствующие лицензии и даже 
Строительный кодекс РФ, в котором 
отмечено, что здания такого размера 
и конфигурации не требуют прохож-
дения государственной строительной 
экспертизы. 

 Мы предварительно согласо-
вали проект с местным приходом 
в г.Сенно, областной епархией и 
Уполномоченным по делам религий 
и национальностей Сов мина респу-
блики. Возражений не было. 

Нашей общине в установлен-
ном порядке утвердили акт выбора 
земельного участка, но строитель-
ство застопорилось: местные орга-
ны потребовали, чтобы россий-
ский проект был переделан бело-
русскими архитекторами и про-
шел государственную экспертизу. 
Представители прихода попытались 
пройти эти процедуры (при том, 
что имеющийся проект полностью 
готов), но стоимость их после так 
называемой «переработки» бело-
русскими архитекторами, а без 
этого экспертиза не принимает, по 
предварительным расчетам оказа-
лась порядка 50 тысяч белорусских 
рублей. Понятно, что такая допол-

нительная сумма неподъемна для 
небольшого прихода и составляет 
чуть ли не треть всех планируемых 
средств для возведения храма. 

К Вам, Александр Григорьевич, 
обращаемся потому, что, как сказа-
ли нам в Госстройэкспертизе респу-
блики, устранить в этом конкретном 
случае препятствия может только раз-
решение Президента.

Предыдущие письма, направлен-
ные Вам, как уже сказано выше, были 
переадресованы в различные государ-
ственные органы. Однако их сотруд-
ники проявили формальный подход, 
даже не ознакомившись с проектом 
и его техническими параметрами, 
не вникли в суть проблемы, давали 
шаблонный ответ, который трактуется 
неоднозначно.

Из писем чиновников следует, что 
их компетенции и решительности 
принять нестандартное, но логич-
ное решение недостаточно, поэтому 
и идут они на ничего не значащие 
отписки и различные бюрократиче-
ские уловки. Не рассматривают воз-
можность отнести данный Объект к 
категории, для которой не требуется 
проведения государственной экспер-
тизы (не принимают во внимание, 
что данный Объект возведен и сдан 
в эксплуатацию в Союзном государ-
стве и по Российскому строительно-
му кодексу не относится к катего-
рии строений, проходящих государ-
ственную экспертизу). Возможно, они 

ждут свыше такого указания.
Просим Вас, Александр 

Григорьевич, разрешить нам возве-
дение храма по строительному про-
екту российских архитекторов без 
прохождения госэкспертизы, соблю-
дая все другие рекомендации спе-
циалистов по генплану, геологии, 
инженерным сетям и конструктив-
ным решениям фундаментов с уче-
том местных грунтов. 

В ходе работ обеспечим автор-
ский надзор архитекторов проекта. 
Надежность и безопасность строи-
тельных конструкций при сдаче хра-
ма подтвердим заключением соот-
ветствующих компетентных органов 
Беларуси. 

Просим помочь нам избавиться 
от ненужных непосильных затрат и 
проволочек и в сжатые сроки воз-
вести православный храм. 

За нами – приглашение Вам, 
Александр Григорьевич, на освеще-
ние и открытие церкви в одном из 
отдаленных уголков республики, где 
в начале прошлого столетия было 
неоправданно закрыто и разрушено 
большинство церквей. 

С признательностью и уверенно-
стью в успешном решении нашей 
проблемы по поручению общины –

Вера БОгуцКАЯ, 
жительница д.городец 

Сенненского района  
Витебской области.

Я хочу дожить свой век  
не в нищете

Юбілей
Юбілей, лічу я гэтак
(Мусіць, лічыце і вы),
Калі многа-многа кветак,
Але ты яшчэ жывы…

Нецярплівая
– Ты жэнішся на мне,
Мой залаты?
Ты жэнішся?
– Хіба мы ўжо на «ты»?

А гараж не наш
– Ты нарэшце ўехала
Правільна ў гараж!
Ды шкада мне трошачкі,
Што гараж не наш…

Шлях да сэрца
Знаўся я з лавеласам.
Ён выказваўся часам,
Што да сэрца жанчыны
Шлях ляжаць не павінны…

Пра літаратараў
Не ўсіх сярод гурмы пісак
Адрозніць можна.
Здаецца кожнаму, аднак,
Што ён не кожны…

Цытата
Я сябра прывяду цытату
(Афарыстычны ён даўно):
«У госці ходзяць на гарбату,
А спадзяюцца на віно…»

Калі дрэнная 
зарплата…
Ты маеш дрэнную зарплату,
Дык дзеці сталі нешчаслівымі?
Зарплату гэтакаму тату
Трэ выдаваць прэзерватывамі…

На адну гадзіну 
Дзяўчыну сын прывёў дахаты 
І запытаўся сціпла ў таты: 
– А можна, жыць яе пакіну? 
– Надоўга? 
– На адну гадзіну…

НЕ МОГУ МОЛЧАТЬ...

Расклад жалобных 
урачыстасцяў

Ужо вядома, што 22 лістапада ў Вільнюсе адбудзецца афіцыйная цырымонія пахавання 
парэшткаў Кастуся Каліноўскага і яшчэ дваццаці паўстанцаў 1863 года. Ведаю, што многія 
беларусы збіраюцца ехаць на гэтыя жалобныя мерапрыемствы. А чаму б «Народнай Волі» не 
надрукаваць іх расклад?

М.А.Хмялеўская, Мінск

Трэба даказваць,  
што ты не вярблюд – 

беларус

КАЛОНКА  
АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Трудный путь к храму

Уважаемая «Народная 
Воля»!

Пишу в газету от боль-
шой обиды на государ-
ственную бюрократию, 
которая вместо того, чтобы 
проникнуться болью про-
стых людей, шлет пустые 
отписки. Разве я, например, 
заслужил такое бездушное 
отношение?

После Великой 
Отечественной войны я вос-
питывался в Лепельском 
детском доме №16, так как 
остался без родителей. Отец 
не вернулся с фронта, погиб 
в бою, дедушка-партизан 
подорвался на мине после 
войны, когда пахал колхоз-
ное поле. Маму ночью на 
«черном воронке» увезли в 
тюрьму за «воровство».

А воровство было такое: 
идя с колхозной работы 
через ржевник, который 
назавтра должны были 
перепахать, подняла считан-
ное количество колосков, 
чтобы сварить похлебки, 
поскольку мы, дети, пухли 
от голода. (На этом же поле 
подорвался мой дедушка.)

Спасибо директору шко-
лы Якову Мартыновичу 
(фамилию не помню), кото-
рый добился, чтобы нас с 
сестрой приняли в детдом.

В 15 лет нужно было 
работать, но малолетку 
нигде не брали. Скитался 
где попало и голодал, пока 
не подобрал меня старшина 
духового оркестра 3-го гвар-
дейского танкового полка, 
расположенного в военном 
городке Заслоново. Никогда 
не забуду его фамилию – 
Кондратюк. Спасибо ему 
большое!

Так я стал воспитанни-
ком полка. Но когда мне 
исполнилось 16 лет, я ушел 
из оркестра и стал рабо-
тать грузчиком.  А когда 
молодежь начала уезжать 
в Казахстан на освоение 

целинных земель, отправил-
ся туда и я. Попал в поселок 
Денисовка строить авто-
гужевой мост через реку 
Тобол.

Жили все в палатках, 
удовольствие, скажу, не из 
приятных. Никаких крова-
тей или настилов не было, 
матрацы лежали прямо на 
земле.

К зиме построили шла-
коблочный барак. Вот 
здесь-то и началось самое 
неприятное. В комнате, если 
можно было ее так назвать, 
стояло 36 кроватей. Из ото-
пления был один стоячок, 
который не в состоянии 
был обогреть такое помеще-
ние. Спали мы, как солдаты 
во время войны в окопах. 
Надевали на себя теплое 
белье, ватные штаны, тело-
грейки, валенки, теплые 
рукавицы, шапку-ушанку.

Но это полбеды. Самое 
страшное было, когда нас 
стали заедать вши. Сейчас, 
когда человек услышит про 
этих насекомых, содрогает-
ся, а мы их, можно сказать, 
кормили, и ничего не мог-
ли сделать, так как жили в 
дичайших условиях. Не мог-
ли дождаться лета, чтобы 

искупаться в реке. Баня в 
поселке отсутствовала. Но 
хочу сказать, что при этом 
ни один из приехавших 
комсомольцев не сбежал, 
не побоялся трудностей. 
Работали все добросовестно. 
Не помню ни одного случая, 
чтобы кто-то из-за пьянки 
не вышел на работу. Сам я 
также работал добросовест-
но, за хорошее отношение к 
делу получал денежные пре-
мии, о чем свидетельствуют 
записи в трудовой книжке.

Сдав все объекты 
в эксплуатацию, мы из 
Казахстана переехали всем 
мостопоездом в г.Чусовой 
Пермской области, где 
построили два моста: авто-
гужевой через реку Чусовая 
и железнодорожный через 
реку Усьва.

В 1959 году призвался 
в ряды Советской Армии и 
служил там, куда посылала 
Родина: Удмуртия, Карелия, 
Беларусь, Германия. Имею 
военную выслугу 38 лет 
(25 лет календарных и 13 
лет из них льготных, ког-
да год засчитывался за 
два). В то время я летал 
на вертолете в качестве 
бортового техника. Около 

двух тысяч часов провел 
в воздухе. Облетал вдоль 
и поперек Германию (где 
служил 11 лет), Польшу, 
Литву, Украину, Россию 
(до г.Энгельса) и, конечно, 
свою родную, любимую 
Беларусь, где нет ни одно-
го аэродрома, на котором я 
не побывал. Все полетные 
задания и подготовку ави-
атехники к ним выполнял 
только с оценкой «отлично». 
О чем свидетельствует моя 
классность – «мастер». За 
службу в армии имею около 
100 различных поощрений.

На пенсию ушел с пра-
вом ношения военной 
формы и с грамотой от 
командующего Воздушной 
армией генерал-лейтенан-
та Пьянькова и команду-
ющего Танковой армией 
генерал-майора Буслаева 
(за отличные совместные 
действия при выполнении 
полетных заданий на учени-
ях). Награжден медалью «За 
воинскую доблесть». Всего 
имею восемь правитель-
ственных наград.

В 1985 году ушел на пен-
сию по выслуге лет. Но не 
стал отдыхать, а устроился 
на ПО «Интеграл». Через 

восемь лет был переведен на 
завод «Калибр», где возгла-
вил отряд ВОХР.

Работал и в других орга-
низациях, уволился только в 
75 лет. Трудился бы и даль-
ше, да резко пошатнулось 
здоровье. Сейчас являюсь 
инвалидом второй группы.

Прочитав президентский 
указ №118 «Об оказании 
единовременной материаль-
ной помощи», я обратился 
в соответствующие орга-
ны по месту жительства. В 
Червенском районном отде-
ле соцзащиты ответили, что 
я не их клиент, и отправи-
ли в военкомат, поскольку 
я являюсь военным пенси-
онером. Там сказали, что 
помочь мне не могут, нет 
финансовых средств.

А мне требуется опера-
ция на глазах, за которую, 
как мне сказали, нужно 
заплатить 700 рублей из 
своего жалкого пособия по 
старости и возрасту. Я не 
могу сразу выделить такую 
сумму. Близится зима, мне 
нужно запастись дровами, 
дом требует ремонта, нуж-
но закончить работы в ого-
роде…

На что только не нахо-
дятся деньги в нашем госу-
дарстве, но вот, видите, 
помочь мне никто не хочет. 
И это человеку, оставшему-
ся с детства сиротой, кото-
рый, повзрослев, всю жить 
трудился на благо Родины!

Уважаемая редакция!
Прошу лично от себя и 

от всех сирот войны напе-
чатать мое письмо. Может, 
услышат нас власти и пред-
примут что-нибудь для 
облегчения нашей жизни. 
Нас осталось мало, и мы 
хотим дожить свой век не в 
нищете.

С уважением –
Эрнест Збигнеевич 

ВЕРЖИНСКИЙ,  
житель г.Червеня.

З 21 кастрычніка  
па кватэрах будуць  
хадзіць перапісчыкі 

Чытачы «Народнай Волі» пацікавіліся, як быць тым, 
хто не можа перапісацца праз інтэрнэт альбо жыве 

далёка ад стацыянарнага пункту перапісу.

Адказваем. З наступнага панядзелка – 21 кастрычніка 
– па кватэрах будуць хадзіць перапісчыкі і перапісваць 
тых, што з нейкіх прычын яшчэ не перапісаўся. Таксама 
нагадваем, што перапісацца праз інтэрнэт можна да 18 
кастрычніка, а стацыянарныя ўчасткі будуць працаваць 
да 30 кастрычніка.

Дарэчы, учора Белстат апублікаваў дадзеныя па стане на 
9.00 14 кастрычніка:  удзел у перапісе ўзялі 2 млн 760 тысяч 
чалавек. Праз інтэрнэт перапісаліся 1 млн 80 тысяч. Як 
вядома, перапіс стартаваў 4 кастрычніка.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

Калі ласка! Сцэнарый 
урачыстасцяў 22 лістапада ў 
Вільнюсе  наступны: 

10.30. Парэшткі паўстанцаў 
пачнуць пераносіць з Палаца 
валадароў у Вільнюскі 
кафедральны сабор (у 
Палац валадароў парэшткі 
паўстанцаў перанясуць 20 
лістапада).

11.00–11.45. Грамадскасць 
зможа прайсціся побач з 
парэшткамі паўстанцаў 
жывым ланцугом і развітацца.

12.00. У катэдральным 
касцёле распачнецца 
ўрачыстая Святая імша, у 
якой возьмуць удзел біскупы 
з Беларусі, Літвы і Польшчы.

13.20. Труны з парэшткамі 
герояў вынесуць з катэдры 
і ўрачыста перавязуць на 
могілкі Росы. Каліноўскага 
і Серакоўскага павязуць на 
лафеце, іншых паўстанцаў 
– на катафалках. Шматлюд-
ная пешая працэсія будзе ісці 
за імі.

14.00. Распачнецца 
цырымонія пахавання 
парэшткаў у калумбарыі 
неагатычнай капліцы, 
адмыслова адрамантаванай на 
Росах. Для лідараў паўстання 
будуць абсталяваны пачэсныя 
месцы. Кожнае надмагілле 
будзе падпісана на трох 
мовах: літоўскай, польскай і 
беларускай, – а на агульным 
стэндзе яшчэ дадасца 
англійская: «На гэтым месцы 
пахаваны ўдзельнікі паўстання 
1863–1864 гадоў і яго кіраўнікі 
Зыгмунт Серакоўскі і Кастусь 
Каліноўскі».

Дарэчы, Таварыства 
беларускай культуры ў Літве 
разам з Беларускім грамадскім 
камітэтам па ўшанаванні 
памяці паўстанцаў 1863–
1864 гадоў рыхтуюць 
мерапрыемствы і на 23–24 
лістапада.

23 лістапада (субота): 
адкрытая сустрэча з Радай БНР; 
«Містэрыя» – тэатральнае, 

гістарычнае і паэтычнае 
мерапрыемства;  навукова-
папулярнае мерапрыемства з 
удзелам беларускіх гісторыкаў;

«Паўстанцкі ланцуг» 
(шэсце са знічамі ад Вострай 
брамы да Росаў); канцэрт 
гурта Dzieciuki.

На 24 лістапада (нядзеля) 
прызначаны беларускае 
набажэнства за супакой душ 
паўстанцаў 1863–1864 гг. у 
беларускім віленскім касцёле 
Св.Барталамея на Зарэччы, 
вандроўкі для ўсіх жадаючых па 
беларускіх мясцінах Вільнюса.

Для беларусаў, якія  маюць 
намер 22–24 лістапада быць 
у Вільнюсе, прапаноўваецца 
дапамога з засяленнем у 
гатэль ці хостэл. Для больш 
падрабязнай інфармацыі 
арганізатары пакінулі 
кантакты ў Мінску:  

+375-44-5386283,
+375-25-5458430 (viber,   

      telegram, whatsapp).
Ігар ЗАЛЕСКІ.

НА ЗЛОБУ ДНЯ

У Беларусі ідзе перапіс 
насельніцтва. Ён будзе пра-
цягвацца да 30 кастрычніка. 
Мы ўсе добра ведаем, што 
перапіс з’яўляецца асноўнай 
крыніцай атрымання зве-
стак пра колькасць і струк-
туру насельніцтва, яго 
с ацыяльна-эканамічнае 
становішча, нацыянальны 
і моўны склад, узровень 
адукацыі і г.д.

Перапісы насельніцтва на 
землях сучаснай Беларусі пра-

водзяцца з 1897 года. Да яго 
людзі ставяцца па-рознаму. 
Беларускі паэт Анатоль Іверс 
(1912–1999), які ўсё жыц-
цё пражыў у Слоніме, на 
перапіс насельніцтва 1989 
года адгукнуўся вершам. Ён 
быў напісаны якраз у год 
перапісу. Але і тады, і цяпер 
верш Анатоля Іверса не 
страціў сваёй актуальнасці. 
Прапаную яго чытачам 
«Народнай Волі».

Сяргей ЧЫгРЫН.

У дзень перапісу
Сказаць, што мне сумна – не тое,
Пражыў весялосць я і сум.
Ды сэрца ніяк не затоіць
Таго, што з маленства нясу.

Ламаў перашкоды і крочыў
Да праўды па роднай зямлі.
Пяском зацярушвалі вочы,
Змаглі каб, і след замялі б.

Кажу пра сябе, ды не толькі,
Усіх я ў кагорту бяру.
Даказваць прыходзіцца толкам,
Што ты не вярблюд – беларус.

Анатоль ІВЕРС.
1989 г.

ДА ЎВАГІ!
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Б е Л А р У с ь

ЛЮДИ ДЕЛА

СІТУАЦЫЯ

ЖАХ!

Ой, как крутятся мозги  
у «капиталиста» Владимира 

Адамовича!
Вот уж действительно: не 

боги горшки обжигают. Бывший 
военный, к которому когда-то 
служба повернулась спиной, 
теперь успешно трудится на зем-
ле. Правда, не сразу пристал к 
сельскому хозяйству. Уволившись 
из армии, какое-то время таксо-
вал, затем оказался в числе тех, 
кто занимался «купи-продай». А 
перед тем, как учуять запах паш-
ни, познакомиться с природой и 
повадками фермерской живности, 
наилучшим образом проявил себя 
в фармацевтическом деле.

Я  – об известной личности, 
а конкретнее – о Владимире 
Адамовиче из Логойска. Человеке, 
который, поменяв офицерские 
погоны на цивильную форму, не 
поступился жизненными прин-
ципами, из-за которых, впрочем, 
и пришлось оставить службу. 
Не опустил он руки, не расте-
рялся в те девяностые, когда всё 
валилось, всё рушилось, а стал 
активно искать точку опоры. И 
нашел. Не одну, а теперь у него 
их несколько, но три основные – 
крестьянско-фермерское хозяй-
ство «Цнянские экопродукты», 
открытое акционерное общество 
«Косино» (в прошлом два колхоза) 
и ООО «АмантисМед». В одина-
ковой мере его внимание прико-
вано как к аграрному производ-
ству, так и к фармацевтическому. 
«АмантисМед» – завод по изготов-
лению современных лекарствен-
ных препаратов.

Пару недель назад я напро-
сился в гости к Владимиру 
Леонидовичу. Захотелось воочию 
увидеть «логойского капиталиста» 
прежде всего в роли землевла-
дельца. И был удивлен его позна-
ниями как в растениеводстве, так 
и в животноводстве. Как будто 
он окончил две знаменитые сель-
скохозяйственные академии – 
Горецкую и Тимирязевскую. Хотя 
известно, что за плечами у него 
всего-то пара лет учебы в суво-
ровском училище да подготовка 
в Свердловском танково-артилле-
рийском.

– Когда есть интерес и желание 
– докопаешься до всего, – услы-
шал от Владимира Леонидовича, 
когда мы заглянули на ближай-
ший молочно-товарный комплекс. 
И продолжил: – Смотрите, вот 
это я увидел в Израиле. Коровы 
отдыхают на теплой соломенной 
подстилке. Во время кормления 
свободно переходят в другую 
зону, а доильный зал – вообще 
в стороне. Кормораздатчик едет 
по широкому чистому проходу, 
под ноги коровам не попадает ни 
один килограмм сенажа, силоса, 
не говоря уже о концентратах…

У многих из нас животновод-
ческие фермы ассоциируются с 
неприятным, бьющим в нос запа-
хом навоза. А вот здесь, я заме-
тил, пахнет всего лишь ароматной 
зеленой массой. И больше ничем. 
В чем секрет? А в том, что в поме-
щении, где содержится сотня-дру-
гая коров, постоянно искусствен-
но поддерживается оптимальный 
микроклимат.

– Видите разветвленные трубы 
большого диаметра? Это вентиля-
ционная система, которая запро-
граммирована на определенный 
режим, – удовлетворяет мое любо-
пытство Адамович.

А я невольно в очередной раз 
подмечаю его хозяйскую жилку.

– Вот эти поилки мы при-
думали сами, и обошлись они 
нам намного дешевле, чем если 
бы покупали. Да и вообще стро-
или этот комплекс хозспособом, 

то есть собственными силами. И 
благодаря этому он вышел нам 
примерно в полтора раза дешевле, 
чем если бы нанимали подрядную 
организацию. На чем только они 
не накручивают! – резюмировал 
Владимир Леонидович.

Заходим в соседний блок. 
Несколько мужчин-мастеров заня-
ты изготовлением и монтажом 
оцинкованных емкостей для про-
ращивания зерносмесей. Слово за 
слово, и Адамович поясняет:

– Вот доукомплектуем кормо-
цех, и все злаковые будут вклю-
чаться в рацион только в проро-
щенном виде. Провели такой экс-
перимент: взяли две группы коров 
с одинаковой удойностью, одной 
продолжили скармливать зерно-
фураж, как обычно, без обработ-
ки, другой – в пророщенном вари-
анте. Так вот продуктивность тех 
коров, в рацион которых вклю-
чались пророщенные зерносмеси, 
возросла чуть ли не на тридцать 
процентов. А это уже совсем дру-
гая рентабельность производства 
молока…

Ой, как крутятся моз-
ги у «капиталиста» Владимира 
Адамовича! В тот день, когда он 
устроил мне экскурсию по своим 
сельхозвладениям, я в этом убеж-
дался еще не раз. Так, Логойщину 
неслучайно называют белорусской 
Швейцарией. Сплошные холмы, 
прореженные лесами, придают 
пейзажу такой колорит, что хоть 
садись в любом месте и пиши кар-
тины. Но не все же у нас художни-
ки, да и от земли надо что-то полу-
чать. Вот и задумался Владимир 
Леонидович Адамович, когда 
судьба забросила его, родившего-
ся под Барановичами, в Логойск: 
что лучше выращивать на здеш-
них землях с балльностью ниже 
тридцати, а то и вообще очень и 
очень скудных? Поговорил с мест-
ными селянами, посоветовался 
кое с кем из ученых и решил: пой-
дет картошка. Но площади рас-
ширял постепенно – нужно было 
самому убедиться, что выбран-
ный вариант беспроигрышный. 
И практика это подтвердила. Уже 
через три года после создания 
крестьянско-фермерского хозяй-
ства «Цнянские экопродукты» под 
картофель было занято 700 гек-
таров. Таких урожаев – четыре-
ста-пятьсот центнеров – раньше 
никто в районе не получал.

Опять же Адамовича выру-
чили его собственные мозги. Он 
рванул не только к нашим, бело-
русским, селекционерам, но и к 
тем европейским, которые на кар-

тошке, как говорят, зубы съели. 
Да, клубни местных сортов хоро-
ши на вкус, но при реализации 
возникают проблемы. Разрежет 
оптовый покупатель одну-другую 
картофелину, а внутри – дупли-
стость: нет, брать не буду. А вот 
западные сорта этим практически 
не страдают. А потому хитроум-
ный Владимир Леонидович сра-
зу же взял ориентир на размно-
жение картофеля таких сортов, 
как Королева Анна, Родео, Ред 
Фентези, Гала и Джелли. Благо 
европейцы не только со скидками 
продали семенной материал, но и 
консультировали, какую техноло-
гию применять в отношении того 
или иного сорта, а осенью интере-
совались результатами.

Местным колхозно-совхозным 
агрономам и в голову не прихо-
дило, что возделывание «второ-
го хлеба», как в Беларуси назы-
вают картофель, требует особой 
стратегии. Адамович это уловил с 
первого года, пообщавшись с теми 
же европейцами. Он сразу стал 
решать уравнение с двумя неиз-
вестными: как вырастить высоко-
качественные клубни и кому их 
реализовать. Ты нашел крупного 
покупателя, но ему нужен карто-
фель со специфическими характе-
ристиками. Для полуфабрикатов, 
например, высокоурожайный сорт 
Джелли, клубни которого могут 
весить чуть ли не до двух кило-
граммов, не подходит. Значит, 
если фермер рассчитывает стро-
ить долгосрочные отношения 
с покупателем, которому нужен 
картофель для полуфабрикатов, то 
и нацеливается на соответствую-
щие сорта. Клубни одного под-
ходят для чипсов, другого – для 

драников, третьего – для пюре, 
четвертого… Словом, думай, фер-
мер, думай!

На сортировальном пун-
кте спрашиваю у Владимира 
Леонидовича, какая урожайность 
картофеля в этом году. Лето ведь 
было не совсем удачным. Вижу, 
у человека загораются глаза. Он 
берет с ленты несколько клубней 
и, демонстрируя их, с радостью 
произносит:

– Еще не все поля убраны, но, 
если исключить семенные участ-
ки, то с гектара выходит более 
шестисот центнеров.

О чем я при этом подумал? 
Помню времена, когда председате-
лям колхозов, достигших урожай-
ности картофеля в 350–380 цент-
неров, давали Героя Соцтруда. Так 
почему теперь Адамовичу не при-
своить звание Героя Беларуси? 

Понятно, вслух я эти мысли не 
высказал. Не тот у него характер, 
чтобы гнаться за славой. А вот за 
дело переживает. Во время убо-
рочной рабочий день начинается 
с рассветом и заканчивается, счи-
тай, поздно вечером. Везде нужно 
побывать, во всё нужно вникнуть. 
Нелегко было на душе, когда в 
начале лета стояла жара и всходы 
картофеля просто просили влаги. 
Где вы видели, чтобы огромнейшие 
площади этой культуры полива-
лись? А в «Цнянских экопродук-
тах» это давным-давно налажено. 
Раскатывают километровые шлан-
ги, запускаются насосы, и каждое 
картофельное поле получает столь-
ко влаги, сколько нужно для рас-
тений даже в самый засушливый 
период. И отдача налицо!

Самая большая опасность 
для картофелеводов – нематода. 

В хозяйстве Адамовича, чтобы 
избежать этого злейшего вра-
га, под картофель не используют 
органику. А чтобы почва обога-
щалась гумусом, на тех участках, 
где в следующем году планируется 
посадить картофель, обязательно 
после уборки раннесозревающих 
культур высеваются сидераты, 
в основном масличная редька. 
Минеральные удобрения вносятся 
локально, что позволяет добиться 
содержания нитратов в клубнях в 
пять-шесть раз ниже допустимых 
норм.

Покидая картофелесортиро-
вальный пункт, я обратил внима-
ние на несколько фур с россий-
скими, украинскими и даже мол-

давскими номерами. Они стояли 
на обочине и ожидали загрузки.

– Спрос на картошку нынче 
есть?

– Еще какой! – ответил 
Владимир Леонидович.

– А цены?
– Приличные, нас устраивают.
– А в столичную торговую сеть 

поставляете картофель?
– В данное время нет. 

Представляете, сколько вокруг 
гипермаркетов, их распредели-
тельных центров крутится разно-
го жулья; чтобы они взяли нашу 
продукцию, победившую в тен-
дере, – дай им откат. А я что, 
враг себе? Нет! Не хочу сидеть в 
тюрьме… Разворачиваем машину, 
отдаем картофель другим, а они 
пусть не надеются на…

Вот так – прекрасная продук-
ция тысячами тонн уходит на экс-
порт, а с реализацией на месте есть 
проблема. Правда, картофель кре-
стьянско-фермерского хозяйства 
«Цнянские экопродукты» может 
дождаться местного покупателя 
и зимой, и  даже весной, когда 
до нового урожая будет оста-
ваться какой-то месяц. В хозяй-
стве имеется пять овощехрани-
лищ, два из них – «круглые», 
что позволяет контролировать 
микроклимат и сохранить клуб-
ни в хорошем состоянии прак-

тически до следующего урожая.
У «капиталиста» Адамовича 

всё делается с умом, на основе 
тщательных расчетов. Ему не нуж-
но напоминать поговорку «Скупой 
платит дважды». Он не жалеет 
денег на приобретение дорогосто-
ящей импортной техники – гру-
зовиков MAN и DAF, тракторов 
John Deere, погрузчиков Merlo,  
картофелеуборочных комбайнов 
фирмы Crimme... Кроме как на 
полях крестьянско-фермерского 
хозяйства «Цнянские экопродук-
ты», вы нигде не увидите уникаль-
ный «картофельный танк» – четы-
рехрядный Grimme Tectron 415 на 
гусеничном ходу. С любого болота 
достанет до единого клубня.

А валовой сбор картофеля 
во всех владениях Владимира 
Адамовича нынче ожидается в 
пределах чуть ли не сорока тысяч 
тонн. Чтобы до заморозков закон-
чить уборку, на сортировальных 
пунктах работа идет в две сме-
ны. Даже группа цыган помогает 
хозяйству. А почему бы и нет? 
Хороший ведь заработок!

«Капиталисту» Адамовичу не 
нужно решать проблему, которая 
остро стоит в целом по стране, 
– выход на месячную зарплату в 
500 долларов. Эта цифра давным-
давно перекрыта. В горячую пору 
механизаторы, которые не спят в 
шапку, могут заработать в месяц 
и две тысячи долларов. Понятно, в 
эквиваленте, на карточку получка 
переводится только в белорусских 
рублях.

…Поблагодарив Владимира 
Леонидовича за «экскурсию» по 
его аграрным владениям, кото-
рые в общей сложности занима-
ют более семи тысяч гектаров, я 
выехал на трассу Логойск–Минск. 
Невольно подумалось: все же не 
каждый человек может обжигать 
горшки! Но если понадобится, то 
Адамович, конечно, возьмется и 
за это. И у него-то, я уверен, полу-
чится.

Иосиф ЗАБОРОВСКИЙ.
Логойский район.

«Пазбаўце  
нас ад 

непрыемнага, 
брыдкага 
паху…»

У Смаргоні збіраюць подпісы 
пад зваротам у райвыканкам і 
Гродзенскі абласны цэнтр гігіены, 
эпідэміялогіі і грамадскага здароўя, 
з тым каб былі прыняты меры 
супраць “непрыемнага, брыдка-
га паху”, які распаўсюджвае ААТ 
“Белагратэрмінал”. 

У петыцыі да ўлад смаргон-
цы пішуць, што пры адпаведным 
накірунку ветру пах пакрывае 
не толькі раён вуліц Трактарнай, 
Багушэвіча, Савецкай, але 
распаўсюджваецца ў цэнтры гора-
да, мікрараёне “Усходні”, на вуліцы 
Камінскага.

Праз раённую газету 
адміністрацыя прадпрыемства 
паспяшалася адказаць заклапоча-
ным смаргонцам. Тэхнолаг завода 
патлумачыла, што з’яўленне тако-
га паху пры вытворчасці алею з 
расліннай сыравіны з’яўляецца 
неад’емнай часткай тэхналагічнага 
працэсу, і распісала падрабязна 
амаль увесь гэты самы працэс. 

А вось галоўны інжынер па 
ахове навакольнага асяроддзя 
ўдакладніла, што “зараз у нашай 
краіне няма заканадаўчага рэгу-
лявання забруджвання атмас-
фернага паветра спецыфічнымі 
пахамі выкідаў прамысловых 
прадпрыемстваў”. 

Праўда, далей усё ж удаклад-
няецца, што ў выніку праведзе-
ных адпаведных мерапрыемстваў 
выяўлены крыніцы спецыфічнага 
паху. І дзеля пазбаўлення ад яго 
ўжо зараз вядуцца падрыхтоўчыя 
работы, каб у 2020 годзе “ўкараніць 
лепшую з даступных тэхналогій па 
змяншэнні выкідаў і адпаведных 
пахаў”. 

Міхал КАРНЕВІЧ.

Владимир 
Адамович на 

производстве.

«Картофелеуборочный 
танк» в работе

Есть где готовить продукцию  
к реализации.

Летом картофельные ряды – 
просто загляденье!

Сукенка з недахопам
Набыла ў інтэрнэт-магазіне сукенку, 

мне яе даслалі па пошце. У тавары знайш-
ла шматлікія недахопы. Ці можна вярнуць 
сукенку прадаўцу і атрымаць грошы?

галіна СКРЫгАН, г.Быхаў.
– Спажывец мае права тавар неналежнай 

якасці абмяняць на якасны альбо вярнуць 
грошы. Калі кампраміс не будзе знойдзены, 
можаце звярнуцца з іскам у суд і патрабаваць 
яшчэ і маральнай кампенсацыі.

ДАВЕДАЧНАЕ БЮРО

Не спадабаліся вагі
Купіла напольныя вагі. 

Яны нармальна працуюць, 
але не спадабаўся дызайн і 
колер. Ці можна абмяняць 
іх у магазіне?

Антаніна СТАНКЕВІЧ,  
г.Слуцк.

– Вярнуць альбо абмяняць 
тавар можна на працягу  
14 дзён.

Трагедыя ў 
цэнтры Гомеля

Гомель гудзіць не адны суткі. 
Позна ўвечары 12 кастрычніка 
на вуліцы Савецкай каля летняй 
тэрасы рэстарана “Бацькі” 
кіроўца BMW на вялікай хуткасці 
вылецеў на тратуар, збіў трох 
жанчын і сутыкнуўся з апорай 
тралейбуснай кантактнай сеткі. 
Машына ўмомант ператварылася ў 
груду металалому, цела загінушага 
21-гадовага кіроўцы заціснула 
ўнутры салона.

На месцы аварыі загінула 
таксама намесніца дырэктара 
гарадской сярэдняй школы №21 
Ала Кузменка. Ёй было толькі 
42 гады. Дзве іншыя настаўніцы, 
сяброўкі загінуўшай, атрымалі 
траўмы. Іх шпіталізавалі.  Вольгу 
Пекар неўзабаве ўрачы адпусцілі, 
а вось Таццяну Бойнічаву паклалі  
ў рэанімацыю  абласной клінічнай 
бальніцы. У жанчыны шматлікія 
пераломы і вялікая страта крыві.

Педагогі даўно сябруюць. Раней 
працавалі ў адной школе. У суботу 
ўдалося сабрацца разам, каб  
пагутарыць і супольна адзначыць 
нядаўні Дзень настаўніка. 
Пасядзелі ў рэстаране “ФаСоль”  
і  пайшлі  па вуліцы Савецкай у 
бок цэнтральнай плошчы. Зрабілі 
сэлфі.  

Вольга Пекар распавяла СМІ, 
што на рагу Савецкай і Сялянскай 
спыніліся каля банкамата. Ала 
Кузменка захацела зняць грошы. 
Банкамат пару разоў “выкінуў” яе 
картку, але ўсе цярпліва чакалі. 

Праз нейкія дзве хвіліны, калі 
вярнуліся на Савецкую і дайшлі 
да сярэдзіны тэрасы рэстарана 
“Бацькі”,  наляцеў чорны BMW, 
якім кіраваў Дзяніс Елісееў.

Як піша “ЧП Гомель”, Елісееў 
быў студэнтам Міжнароднага 
інстытута працоўных і сацыяльных 
адносін, праходзіў практыку ў 
Следчым камітэце. У той фатальны 
вечар ён нібыта спяшаўся да сваёй 
дзяўчыны. 

Афіцыйны прадстаўнік 
упраўлення СК па Гомельскай 
вобласці Марыя Крываногава 
ўдакладніла, што загінуўшы кіроўца 
ВМW праходзіў ў іх на пачатку года 
пераддыпломную практыку ў ліку 
іншых студэнтаў МИТСО.

Па факце трагічнага дарожнага 
здарэння  Следчы камітэт 
узбудзіў крымінальную справу  
на падставе  часткі 3 артыкула 
317 КК – парушэнне правілаў 
дарожнага руху ці эксплуатацыі 
транспартных сродкаў, якія  
спрычыніліся да смерці дзвюх 
асоб па неасцярожнасці. 
Прызначаны судова-медыцынская 
і аўтатэхнічная экспертызы.

Анатоль ЛІПСКІ.

СТАЛА ВЯДОМА...

Будзе ІТ-універсітэт
Колькі гадоў вядуцца размовы пра стварэнне ў нашай 

краіне ўніверсітэта з беларускамоўным навучаннем, а вынік 
– нулявы. Затое ўчора першы намеснік віцэ-прэм’ера 
Аляксандр турчын паведаміў, што ІТ-ВНУ будзе створана 
ў Беларусі да новага навучальнага года.

Што ж, неабходнасць у такой установе ёсць. Але ж і пра 
беларускамоўны ўніверсітэт нельга забывацца.

Таццяна МАРОЗАВА.

Пабіты рэкорд Віталя Шчэрбы
Чатырохкратная алімпійская 

чэмпіёнка амерыканка Сімона 
Байлз 13 кастрычніка заваявала 
залаты медаль у практыкаваннях 
на бервяне на чэмпіянаце свету 
па спартыўнай гімнастыцы, які 
праходзіў у нямецкім Штутгарце. 
Для 22-гадовай амерыканкі 
гэта 18-е золата з 24 заваяваных 

медалёў на чэмпіянатах свету. 
Байлз перасягнула дасягненне 
беларускага гімнаста Віталя 
Шчэрбы, на рахунку якога 
23 узнагароды на сусветных 
першынствах, і стала самым 
тытулаваным прадстаўніком гэтага 
віду спорту ў гісторыі чэмпіянатаў 
свету.

ЧУЛІ?
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НОВОСТЬ ИЗ ВАРШАВЫПУЛЬС

Правящая партия Ярослава Качинского опять победила!
В соседней Польше состоялись очередные парламенские выборы.

Амбразура  
для Зеленского…

Перекрыть раку кислород
В чем суть исследований, получивших  

Нобелевскую премию по медицине – 2019?

Приговорены  
к длительным 

тюремным срокам
Испанский Верховный Суд 

приговорил девятерых лиде-
ров каталонских сепаратистов 
к тюремным срокам от девяти 
до 13 лет.

На 13 лет осужден бывший 
вице-президент Каталонии 
Ориол Жункерас.

Бывший глава региональ-
ного правительства Каталонии 
Карлес Пучдемон назвал при-
говоры его соратникам-колле-
гам зверскими.

Адвокаты сообщили, что 
их клиенты отвергли обвине-
ния в восстании и подстрека-
тельстве к мятежу, но призна-
ли менее серьезные наруше-
ния в виде неповиновения, за 
которое их могли отстранить 
от государственной службы, 
но не заключить в тюрьму.

В Литву прибывают 
военные из США
Около 200 военных из 

Техаса прибыли в Вильнюс вче-
ра, остальные прибудут позднее 
в октябре. Весь батальон – это  
500 американских военных  с 
29 танками Abrams и 21 боевой 
машиной пехоты Bradley.

С 2014-го по 2017 год в 
Литву в ответ на осуществлен-
ную Россией аннексию Крыма 
были дислоцированы несколь-
ко рот военных США. Они 
были выведены, когда в Литве, 
Латвии и Эстонии были раз-
мещены международные бата-
льоны НАТО.

НА СВЯЗИ – КИЕВ

Фактически за три 
последние недели Украина 
от стадии закипания дошла 
до определенного бурления 
радикально настроенных 
масс. Начавшееся пасси-
онарное движение все это 
время шло по нарастающей 
и грозило перерасти в оче-
редной Майдан. Даже дата 
была назначена – 14 октя-
бря, знаменательный для 
украинцев день.

В этот день в Украине 
отмечают не только Покрова 
Святой Богородицы, но и 
День украинского казаче-
ства, а с 2015 года в рамках 
декоммунизации празднует-
ся еще и День защитников 
Украины, перенесенный с 
23 февраля. Эта дата празд-
нования Дня защитников 
была выбрана не случайно и 
корнями уходит в историю. 
Казаки считали Богородицу 
своей заступницей, помога-
ющей им одерживать воен-
ные победы, поэтому в этот 
день, как правило, они про-
водили свой большой совет 
с выборами атамана и раз-
работкой очередных планов. 
Исходя из этих традиций, 14 
октября 1942 года стал Днем 
создания УПА (Украинской 
повстанческой армии).

Нынешняя украинская 
власть последние два меся-
ца пребывала в эйфории, 
откровенно почивала на 
лаврах победителя после 
прошедших в этом году 
национальных избиратель-
ных кампаний. Строили 
наполеоновские планы по 
организации досрочных 
выборов в местные орга-
ны власти, делили шкуру 
неубитого медведя, форми-
ровали новую вертикаль, 
наслаждаясь полученной от 
народа властью.

Предполагали, что у них 
есть очень много времени. 
Вероятно, думали, что если у 
них есть огромная поддерж-
ка, выраженная 80%-ной 
поддержкой действий пре-
зидента гражданами страны, 
то можно уже расслабиться 
и делать все, что душе угод-
но, не разжевывая подробно 
обществу мотивы тех или 
иных своих действий.

В итоге оказалось, что 
информационная работа 
провалена. Кризис подкрал-
ся незаметно и стал уша-

том ледяной воды в жаркий 
летний день. Сложившаяся 
в стране ситуация грози-
ла массовыми протестами. 
Последовавшие запозда-
лые объяснения президен-
та Владимира Зеленского и 
его медийных спикеров из 
правительства, парламен-
та, МИД в традиционных 
информационных форма-
тах воспринимались слабо. 
Озвученные в пожарном 
порядке месседжи просто 
не работали, доверие начи-
нало падать, а напряже-
ние в обществе нарастать. 
Экстренно были нужны 
неординарные шаги, позво-
ляющие срочно выпустить 
пар. И надо отдать долж-
ное – эффективное решение 
было найдено.

Сначала Владимир 
Зеленский провел закры-
тые встречи с пассионарно 
настроенными активистами, 
прошедшими горнило рос-
сийско-украинской войны. 
А потом обществу была 
предложена грандиозная 
по замыслу и исполнению 
пресс-конференция. Такого 
формата общения с пред-
ставителями СМИ ранее 
никогда и нигде не было. 
Беспрецедентно на протя-
жении 14 часов президент 
Украины общался с журна-
листами в заведении обще-
пита «Kyiv Food Market», 
недавно открывшемся в цен-

тре Киева в одном из зданий 
бывшего завода «Арсенал». 
Сухие цифры: в мероприя-
тии принимало участие 152 
информационных издания, 
из которых 36 иностран-
ных, 14 часов 8 минут жур-
налисты интервьюирова-
ли Владимира Зеленского. 
Было задано 342 вопроса, не 
считая уточняющих…

Такого еще не было, 
чтобы президенту страны 
имели возможность задать 
вопрос столько журнали-
стов! Замечу, это было мно-
гочасовое живое общение, 
без модераторов и подстав-
ных, удобных, тщательно 
отобранных журналистов 
с заранее согласованными 
вопросами и продуманными 
ответами.

Что мы увидели? Мы 
увидели лидера новой фор-
мации, который своей непо-
средственностью ломает все 
устоявшиеся стереотипы. 
Возможно, иногда он выгля-
дел несколько растерянным, 
изредка отвечал невпо-
пад, не знал ответов на все 
вопросы. Не семи пядей 
во лбу, но точно без пафо-
са, без определенной доли 
цинизма и самолюбования, 
свойственных более опыт-
ным политикам. Мы наблю-
дали не какого-то небожи-
теля, очередного мессию, 
волею случая получившего 
власть и вдруг снизошедше-

го до плебса, а обычного, 
нормального человека, взва-
лившего на себя непомер-
но тяжелую ношу, искрен-
него, заинтересованного, 
открытого, с естественны-
ми реакциями удивления, 
иногда возмущения, под 
занавес чрезвычайно утом-
ленного, умеющего выслу-
шать собеседника, порас-
суждать, пошутить и при 
этом дать серьезный ответ. 
Неожиданно…

Объективно – Владимир 
Зеленский быстро учится и 
качественно растет. За год 
им сделан гигантский ска-
чок в плане личного роста. 
Развеян очередной миф, 
как это было во время пре-
зидентской избирательной 
кампании, когда его основ-
ной оппонент, веря в свою 
безоговорочную победу, 
требовал от Зеленского 
сатисфакции – прямых 
публичных дебатов, наивно 
полагая, что он сможет сво-
им авторитетом и умением 
размазать молодого выскоч-
ку. Вышло с точностью до 
наоборот.

Сейчас рассыпался еще 
один миф – что молодой 
украинский лидер катего-
рически боится общать-
ся с прессой, предпочитая 
находиться в своеобразной 
«теплой ванне», не покидая 
зону своего личного ком-
форта, со всегда стоящим 

за спиной главой своего 
Офиса Андреем Богданом. 
Оказалось, что это далеко 
не так. Ему вполне по силам 
14 часов подряд отвечать на 
вопросы далеко не самой 
лояльной прожженной жур-
налистской аудитории.

Правда, оказалось, что 
мы увидели и крайне низ-
кий уровень журналисти-
ки. Бесконечные повторы 
вопросов, поверхностность, 
незнание темы, отсутствие 
логики мышления, смеши-
вание всего в одну кучу, 
неуместный пафос, непо-
мерно раздутое эго, лишь 
подчеркивающие пустоту. 
В результате проведенного 
мероприятия оказалось, что 
не так страшны «черти», 
как они себя преподносили. 
Владимиру Зеленскому точ-
но ничего не угрожало, и он 
только добавил себе баллов.

Новая личная малень-
кая победа Зеленского на 
фоне откровенно слабой его 
команды. Нетрадиционный 
формат пресс-конференции 
оказался совсем не затрат-
ным мероприятием. Судя 
по опубликованным счетам, 
пресс-марафон стоил около 
130 тысяч гривен, это пять 
с хвостиком тысяч долларов 
США.

Бургеры, пицца, варе-
ники, запеченная картош-
ка с котлетой по-киевски, 
салат «Цезарь», кофе, чай, 
хлеб… Нехитрый простень-
кий дешевый продуктовый 
набор, а на выходе – не 
соизмеримый с затратами 
эффект. Негативная инфор-
мационная повестка пере-
бита, протестные акции 
радикалов ушли даже не 
на второй план. Кризисная 
ситуация несколько нивели-
рована. 

Но этот кризис все-
го лишь первый звоночек 
и далеко не последний. 
Расслабляться нет при-
чин, от президента народ 
ждет активных действий 
и радикальных измене-
ний, а вот этого как раз 
таки пока не ощущается – 
часики-то тикают…

Александр  
цЫНКЕВИЧ,

собственный 
корреспондент газеты 

«Народная Воля»  
в украине.

НАУКА И ЖИЗНЬ

В этом году Нобелевскую 
премию по физиологии и 
медицине разделили два аме-
риканских ученых – Грегг 
Семенца из Университета 
Джонса Хопкинса в Балтиморе 
и Уильям Келин-младший 
из Института рака Дэйны-
Фарбера в Бостоне – и их бри-
танский коллега сэр Питер 
Рэтклифф из Оксфорда.

В заявлении Нобелевского 
комитета говорится, что премия 
присуждена «за открытие меха-
низмов, при помощи которых 
клетки ощущают изменения в 
уровне доступного кислорода и 
адаптируются к ним».

Ученые проводили свои 
исследования независи-
мо друг от друга, однако все 
вместе они «указывают путь 
для разработки новых много-
обещающих способов борьбы 
с анемией, раком и другими 
заболеваниями», говорится в 
сообщении.

Би-Би-Си объясняет, в чем 
суть этих открытий.

От уровня кислорода в орга-
низме зависит нормальное кро-
воснабжение клеток, здоровый 
обмен веществ и количество 
энергии – ее вырабатывают 
митохондрии (они есть почти 
во всех живых клетках) из пита-
тельных веществ, поступающих 
в организм с едой, также с уча-
стием кислорода.

При этом количество 
доступного клеткам кислорода 
не является постоянным: оно 
может падать или повышаться 
в зависимости от множества 
факторов: от интенсивности 
дыхания и самого воздуха, 
которым мы дышим (напри-
мер, он может быть загряз-
ненным или разреженным), 
до гормональных выбросов и 
различного рода заболеваний. 

Самый простой пример, с 
которым сталкивался каждый 
из нас, – это пережатие крове-
носных сосудов за счет слиш-
ком плотно облегающей одеж-
ды или при наложении жгута.

Когда кислорода стано-
вится недостаточно, нашему 
организму приходится адапти-
роваться – он включает сбе-

регающие и компенсационные 
механизмы.

Но для этого клетки сна-
чала должны «почувствовать», 
что им не хватает кислорода, с 
помощью какого-то специаль-
ного механизма – а как имен-
но это происходит, ученые не 
могли понять десятилетиями.

Притом что вопрос это 
отнюдь не праздный, ведь нару-
шение работы этого механизма 
имеет самые серьезные послед-
ствия: продолжительное кисло-
родное голодание может в итоге 
привести к необратимым изме-
нениям в тканях.

Особенно чувствительны к 
кислородной недостаточности 
сердце, печень, почки и цен-
тральная нервная система.

При чем здесь рак?
Ученым давно известно, 

что уровень кислорода в орга-
низме в целом отслеживают 
специальные рецепторы, при-
легающие к сонной артерии – 
каротидные тельца. Когда кис-
лорода становится недостаточ-
но, они посылают в мозг сиг-
налы, регулирующие частоту 
дыхания. Поэтому, например, 
мы начинаем чаще дышать 
при быстрой ходьбе или дру-
гих физических нагрузках.

Кроме того, еще в начале 
прошлого века ученые выяс-
нили, что при гипоксии проис-
ходит выброс гормона эритро-
поэтина. Он вырабатывается в 
почках и стимулирует произ-
водство эритроцитов – крас-
ных кровяных клеток, пере-
носящих молекулы кислорода. 
Однако какой механизм обе-
спечивает эту реакцию, долго 
оставалось загадкой.

Проведя эксперименты на 
мышах, Грегг Семенца выяс-
нил, что недостаток кислорода 
как-то влияет на участки ДНК, 
отвечающие за производство 
эритропоэтина. 

Сэр Питер Рэтклифф изу-
чал этот феномен параллельно 
– и оба ученых обнаружили, 
что механизм, позволяющий 
клеткам чувствовать недоста-
ток кислорода, работает прак-
тически во всех тканях, а не 

только в почках, где выраба-
тывается нужный гормон.

Семенца продолжил иссле-
дования и открыл белковый 
комплекс, который так и 
назвал HIF – «фактор, инду-
цируемый гипоксией». Он 
связывается с ДНК и может 
тормозить или стимулировать 
выработку эритропоэтина. 

Но от чего зависит, какой 
будет реакция?

На этот вопрос помог отве-
тить онколог Уильям Келин, 
пытаясь решить совершенно 
другую проблему. Он изучал 
довольно редкое генетическое 
заболевание (болезнь Гиппеля-
Линдау), которое серьезно уве-
личивает риск развития рака.

В процессе работы он 
обнаружил, что это происхо-
дит из-за сбоя в работе гена 
VHL. При этом раковые клет-
ки с поврежденным геном 
очень чутко реагировали на 
недостаток кислорода, но при 
введении туда здорового VHL 
реакция приходила в норму.

Так выяснилось, что VHL 
отвечает за распад одного из ком-
понентов белкового комплекса 
HIF и меняет его форму в зави-
симости от насыщенности кисло-
родом – что и приводит к измене-
ниям в экспрессии ДНК. 

Таким образом клетки 
«чувствуют» недостаток кис-
лорода и компенсируют этот 
дефицит за счет скорости 
обмена веществ. 

Если гипоксия продолжа-
ется длительное время, орга-
низм реагирует на кислород-
ное голодание строительством 
новых кровеносных сосудов и 
активным производством эри-
троцитов. Так, например, гото-
вятся к высотным восхождени-
ям альпинисты.

Однако ровно тот же 
механизм включается и при 
быстром росте новой ткани – 
например, агрессивной рако-
вой опухоли. Если его отклю-
чить, этот рост можно замед-
лить или даже полностью 
остновить. Именно поэтому 
открытия Келина, Рэтклиффа 
и Семенцы могут найти широ-
кое применение в онкологии.

НАУКА И ЖИЗНЬ

Вскрытие урн для голосования 
и подсчет голосов не принесли 
гражданам страны никаких сюр-
призов. Все понимали, что пар-
тия «Право и Справедливость» 
(«ПиС»), руководящая страной 
последние годы, вновь победит. 
Вопрос был в том – с каким сче-
том.

Счет был ожидаемым и удру-
чающим для оппонентов прави-
тельства.

Подсчет голосов с примерно 
99,49% участков (цифры, которы-
ми я располагаю на момент сдачи 
статьи в номер) показывает, что 
«ПиС» завоевала симпатии 43,76% 
избирателей. Это означает, что 
Ярослав Качинский и его соратни-
ки смогут без вступления в какие-
либо коалиции сформировать 
правительство и, не оглядываясь 
на протесты представителей дру-
гих партий, продолжить осущест-
вление нынешней политики. Тем 
более что президентом Польши 
все еще является их однопартиец 
Анджей Дуда.

«ПиС» победила в напряжен-
ной борьбе. Ее внутренняя поли-
тика подвергалась жесткой кри-
тике. Правительство обвиняли 
в популизме и в авторитаризме, 
в наступлении на независимые 
средства массовой информации, 
монополизации медиа, финанси-
руемых из бюджета, в попытке 
подчинить себе судебную систему. 
Доля истины в этом была; в кон-

це концов, европейские структу-
ры – а Польша является членом 
Европейского Союза и вынужде-
на следить за тем, чтобы ее зако-
нодательство соответствовало 
общепринятым в Европе право-
вым нормам, – также последова-
тельно критиковали Варшаву. Но 
«ПиС» подтвердила свой мандат, 
с чем лидера партии Качинского 
и премьер-министра Матеуша 
Моравецкого уже поздравил дру-
гой «плохой мальчик» Европы – 
премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан.

Если все так плохо и Качинский 
действительно стремится осла-
бить демократические институ-
ты в стране, почему поляки так 
активно – при явке 61,10% – под-
держали его? Дело, на мой взгляд, 
в том, что «ПиС» действительно 
выполнила те обещания, которые 
давала накануне первой своей побе-
ды. Экономика продолжила разви-
ваться, социальные программы рас-
ширились и укрепились (пособие 
на второго ребенка составляет 117 
евро в месяц), а давление на элиты 
большинство населения восприни-
мает как должное, как наказание 
засидевшихся в своих креслах либе-
ральных чиновников. Тем более что 
и экономическая политика строи-
лась преимущественно на перерас-
пределении доходов от верхушки 
«среднего класса» к мало обеспе-
ченным слоям общества.

И на этих выборах «ПиС» мно-

го обещала. В частности, что будет 
отменена пенсионная реформа, 
предпринятая некогда правитель-
ством «Гражданской платформы». 
После реформы пенсионный воз-
раст был поднят до 67 лет для 
мужчин и до 62 – для женщин. 
Сейчас ожидается, что планка 
вернется на прежнее место – до 65 
и 60 лет соответственно.

Жесткой является политика 
правительства Польши и по отно-
шению к мигрантам. Это один из 
поводов для постоянной конфрон-
тации с Брюсселем и Берлином. 
Однако сами поляки поддержива-
ют ограничения на въезд на тер-
риторию страны искателям рабо-
чих мест. «ПиС» активно исполь-
зует эти настроения, подогревая 
националистические настроения в 
обществе. В результате все больше 

столкновений между молодыми 
мигрантами – например, укра-
инцами, – и местной молодежью. 
Однако в особо одиозных случа-
ях, разумеется, власть однозначно 
становилась на сторону постра-
давших.

Победа «ПиС» – сродни победе 
Дональда Трампа в Соединенных 
Штатах Америки. Большие горо-
да, в первую очередь Варшава, 
последовательно голосовали про-
тив Качинского и «качистов», 
но малые населенные пункты, 
связывающие кризисную ситу-
ацию с европейским влиянием, 
активно поддерживали «ПиС». 
Поддерживали партию и наибо-
лее консервативные круги поль-
ского католического клира. Это 
– как месть большинства, счита-
ющего, что рамки Европейского 

Союза стесняют поляков, не дают 
их стране развиваться. Однако 
это вовсе не означает, что голо-
сов оппозиции никто не услышит: 
все-таки демократию в Польше 
никто не отменял.

«Гражданская коалиция», 
политическим стержнем кото-
рой является либеральная партия 
«Гражданская платформа», много 
лет руководившая страной, набра-
ла 27,24%. Возвращаются в Сейм 
Польши левые партии: так, Союз 
левых демократов получил 12,52% 
голосов, а блок аграриев и бывших 
союзников «ПиС» по коалиции, 
партии «Кукиз» (именуемой так 
по фамилии их лидера), – 8,58%.

Правда, у «ПиС» в новом 
составе Сейма также есть потен-
циальные союзники. Это блок 
евроскептиков «Конфедерация 

Свобода и Независимость», полу-
чившая 6,79% голосов. Качинский 
вполне может рассчитывать на 
голоса их депутатов в случае, если 
будут приниматься законы, рас-
ходящиеся с политикой Брюсселя.

Однако и его оппоненты не 
склонны смириться с результатом. 
Выступая по итогам оглашенных 
вечером экзитполов, главный 
редактор «Газеты Выборчей», 
легенда «Солидарности» и личный 
враг Качинского Адам Михник 
рассказал в телеэфире анекдот, 
который ему самому рассказа-
ла российский политолог Лилия 
Шевцова, объясняя, почему не 
стоит терять оптимизма в любом 
случае.

– Едет машина «скорой помо-
щи». Везут больного. Водитель 
спрашивает врача: «Куда едем?» 
Врач отвечает: «В морг». Больной 
поднимает голову с возмущением: 
«Но я ведь еще жив!» «А мы еще и 
не приехали», – подмигивает ему 
врач.

– Мы еще не приехали, госпо-
дин Качинский, – закончил свое 
выступление Адам Михник.

И это правда. Польша пока 
и сама, вероятно, не знает, куда 
именно она едет – велики про-
тиворечия между социальными 
группами, между поколениями. 
Но движение налицо. Это всегда 
лучше, чем застой.

Федор КОНСТАНТИНОВ.

Нобелевская неделя закрыта

ФАКТ

Вчера Шведская академия наук объявила 
лауреатов Нобелевской премии по экономике 
за 2019 год. Ими стали американские эконо-
мисты Абхиджит Банерджи и Майкл Кремер, 
а также родившаяся во Франции и работа-
ющая в США экономист Эстер Дуфло.  Они 
получили эту награду «за эксперименталь-
ный подход к борьбе с бедностью».

Премия по экономике закрыла нобелев-

скую неделю, в течение которой объявляют 
имена лауреатов.

Торжественная церемония награждения 
лауреатов пройдет 10 декабря – в день смерти 
Альфреда Нобеля.

Размер Нобелевской премии в каждой 
номинации – 9 миллионов шведских крон 
(около 913 тысяч долларов по  текущему 
курсу).
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Продолжаем публиковать воспоминания 
об известнейшем белорусском шахматисте 

Викторе Купрейчике (начало в №№75, 77, 79, 80). 

Гроссмейстер Забытае імя

На роварах, байдарках і пешшу... 
На Аўгустоўскім канале закрыўся сезонны пагранічны пункт пропуску «Лясная–Рудаўка». 

Минчане 
переезжают 
за город…

Согласно данным Национального када-
стрового агентства (НКА), за январь–сен-
тябрь 2019 года в Минском районе были 
зарегистрированы 482 сделки по купле-
продаже готовых к проживанию индиви-
дуальных жилых домов. Это на 51% больше 
показателя аналогичного периода 2018 года 
– 319 сделок. Такого стремительного роста 
рынка загородного жилья не было более 
10 лет.

Показывает рост и рынок загородно-
го жилья всей Минской области, правда, 
всего на 3%. Однако и это можно считать 
рекордом, учитывая, что последние 10 лет 
рынок неизменно проседал.

Так, если в январе–сентябре 2018 года 
по всей Минской области было зареги-
стрировано 4118 сделок по купле-про-
даже жилых домов, то в аналогичном 
периоде 2019 года – 4264. Впрочем, и 
в Минской области бывает по-разному. 
Как показывает анализ данных НКА, 
существенно спрос вырос именно в тех 
районах, которые наиболее приближены 
к столице. Так, в Смолевичском районе 
количество сделок увеличилось на 13%, в 
Пуховичском – на 39%, а в Дзержинском 
районе – и вовсе на рекордные 68%. При 
этом спрос растет именно на самые пре-
стижные места.

Например, количество сделок по 
купле-продаже жилых домов в Озерицко-
Слободском сельсовете, который распо-
ряжается землями вокруг Кургана Славы, 
выросло более чем в два раза за январь–
сентябрь 2019 года. И это при том, что 
только участок здесь может стоить больше, 
чем однокомнатная квартира в Минске. 
Некоторые эксперты говорят, что район 
вокруг Кургана Славы может скоро стать 
своеобразной белорусской «Рублевкой». 
Здесь уже есть поселения, где дома стоят 
по миллиону долларов и больше, а при-
легающая инфраструктура считается 
одной из лучших в пристоличных райо-
нах. Неслучайно ведь недавно Озерицко-
Слободской сельсовет и ОАО «Озерицкий-
Агро» посещал глава государства.

Эксперты отмечают, что вместе с 
ростом спроса на загородные жилые дома 
в рост пошли и цены. Правда, пока еще 
не так стремительно. Из-за большого раз-
личия в характеристиках того или иного 
жилого дома сравнивать цены на квадрат-
ные метры здесь весьма непросто, но, по 
данным риелторов, в 2019 году цены в 
среднем уже выросли не менее чем на 10%.

Следует отметить, что не только покуп-
ка, но и содержание загородного дома – 
удовольствие не из дешевых. Позволить 
себе его могут далеко не все. Поэтому 
рост спроса на загородное жилье гово-
рит о качественном улучшении жизни в 
Беларуси, что и обуславливает стремление 
семей жить в более комфортных условиях.

Ej.by

В репертуаре Волчкова 
много патриотических песен

17 ноября Сергей Волчков выступит в Минске, а днем раньше – 16 ноября  – в Гомеле. 

У Мінск будзе лятаць лаўкост Wizz Air
Праўда, толькі па маршруце Мінск–Будапешт, які адкрыецца з вясны 2020 года.

Устина КУПРеЙчИК:
Папа, скажи: правильно 

или неправильно?
Когда я думаю о папе, на 

ум прежде всего приходят два 
слова: честность и порядоч-
ность. Он не был идеальным 
человеком и даже идеальным 
отцом, не водил меня катать-
ся на карусели, но я наблюда-
ла за ним и с возрастом все 
больше понимала ценность 
его человеческих качеств. 
Нравственный стержень – 
это от него. Я стараюсь жить 
так же, придерживаться тех 
же ценностей. 

Сейчас, оглядываясь 
назад, я понимаю, что хоте-
ла бы играть в шахматы, 
хотя бы на начальном уров-
не, выполнить какой-то раз-
ряд. Помню, однажды то ли 
бабушка, то ли мама попро-
сили папу: «Научи ее!» А он 
ответил: «Пускай она сама 
решает, нужно ей это или 
нет». Но к тому времени мне 
было лет десять, Настя в этом 
возрасте уже вовсю ездила на 
турниры. Я поняла, что позд-
но начинать. Наверное, под-
сознательно я хотела, чтобы 
папа сказал: тебе нужно нау-
читься. А он всегда давал мне 
право выбора и видел во мне 
самостоятельную личность. 

У нас были очень близкие 
отношения. Хотя, как и боль-
шинству подростков, мне 
тогда казалось, что намного 
круче тусоваться с друзьями, 
веселиться, чем проводить 
время с отцом. А после того, 
как родители развелись и 
мы стали жить отдельно, я 
стала для папы, можно ска-
зать, серьезным авторитетом. 
Мне было лет 12, когда папа 
начал советоваться со мной. 
Осознание того, как это цен-
но, приходит только сейчас, 
когда мне сорок.

Когда мне было лет десять, 
он начал иногда брать меня с 
собой на турниры в Польшу, 
Германию... Пока папа играл, 
я узнавала мир вокруг. 
Гуляла, глазела на витрины (у 
нас же ничего подобного в то 
время не было!), составляла 
wishlist покупок. Папа, закон-
чив игру, спрашивал, что бы 
я хотела купить. Я вела его по 
улице и показывала: хочу это, 
это и вот это! А он отвечал: 
«Нет, мы не можем купить 
это все, ты должна учиться 
делать выбор». Выиграв тур-
нир, он просто дал мне часть 
призовых денег и сказал: 
«Надеюсь, ты будешь раз-
умна. Я видел твой список 
покупок – выбирай». Я шла и 
выбирала; денег хватило где-
то на три пункта из двадца-
ти. Так я училась расставлять 
приоритеты. В этих поездках 
я взрослела. Пока папа играл, 
я строила свою жизнь вокруг 
этих маленьких городков, 
находила друзей. Это было 
очень интересно!

В 1980-е годы фамилия 
Купрейчик гремела, и очень 
часто меня спрашивали: 

– А ты не родственница?
Я всегда отвечала, что 

да, Виктор Давыдович – мой 
папа. Но в моей жизни это 
почему-то никогда не было 
определяющим. Папа и папа. 
Шахматист и шахматист. 

Папа всегда оставался 
очень-очень скромным чело-
веком. В разговорах с такси-
стами, с вахтерами, с просты-

ми людьми – я никогда не 
слышала, чтобы он кому-то 
сказал: «Да ты знаешь, кто 
я?!» Сын моей знакомой 
показывал хорошие результа-
ты в плавании. Мы подумали, 
что ему стоит попробовать 
командный спорт – водное 
поло. Папин лучший друг 
покойный Володя Ковель был 
отличным тренером. Я при-
шла к папе, рассказала про 
мальчика и попросила позво-
нить Володиным друзьям. 
Он позвонил, а я слушала 
и изумлялась тому, как он 
подал эту ситуацию, как все 
объяснял, как разговаривал с 
людьми. «Здравствуйте! Это 
Виктор, Виктор Купрейчик. 
Может, вы меня не помните? 
Я звоню просить об одолже-
нии...» Я слушала и думала: 
«Человек его положения мог 
бы запросто позвонить и ска-
зать: «Алло, это я. Мне нуж-
но…» А он настолько скром-
но и красиво это сделал, вот 
чему стоит у него учиться. 
Разговаривать с людьми, 
уметь слушать и слышать». 

Он всегда интересовался 
мной, моим мужем, нашей 
работой, нашими мнениями 
по самым разным вопро-
сам: от быта до политики. 
И никогда ничего не оспа-
ривал, просто слушал, зада-
вал вопросы. Всегда говорил: 
«Они молодые и лучше зна-
ют! Им жить…» 

                 * * *
Шахматы для папы, конеч-

но, были в жизни всем. Это 
было ясно без слов. Однако 
имелось у него и второе «всё» 
– его друзья. Не приятели, а 
именно друзья. Он умел стро-
ить и сохранять дружбу, про-
носить ее через годы. Дружбе 
я училась у папы.

Папа всем и сразу выда-
вал кредит доверия. Встречая 
человека, он априори считал 
его честным и порядочным. 
Иногда его это подводи-
ло, и каждое разочарование 
становилось огромным уда-
ром. Если человек совершал 
какой-то некрасивый посту-
пок, папа каждый раз рас-
страивался, как ребенок, и 
не понимал, как это возмож-

но: ведь все люди рождены 
хорошими, добрыми! Мне 
кажется, что в детстве я все-
таки это впитала и переняла 
у него, хотя я более насто-
роженно отношусь к людям. 
А папа жил так всю свою 
жизнь.

Гусары, декабристы – папа 
очень увлекался этой темой, 
даже писал по ней курсовую 
работу. Это все отражало его 
представления о порядочно-
сти, об идеалах: не потому, 
что красиво звучало, а пото-
му, что он так смотрел на 
мир. Я никогда не встречала 
человека, который сильнее 
папы хотел быть честным и 
с самим собой, и с другими 
людьми. Периодически, когда 
я не уверена в правильности 
своего поступка, подхожу к 
папиному портрету в комна-
те и спрашиваю: «Папа, пра-
вильно или неправильно?»

                * * *
Недавно мой семилетний 

сын сказал мне, когда я его 
укладывала:

– Сейчас я лягу, но сна-
чала мне надо кое-что обго-
ворить. 

– С кем? 
– С дедушкой. 
У меня дома висит папин 

портрет. Ребенок пошел 
к нему и обсудил что-то с 
дедушкой. Я плакала…

Мне очень сильно не хва-
тает его, наших разговоров 
по скайпу. С 2002 года я не 
живу в Беларуси, и сейчас 
безумно жаль, что не могу 
просто позвонить и сказать: 
«Вот мы, вот я и дети». Часто 
папа просто смотрел на нас 
и улыбался. Он никогда не 
давал советов и не поучал. Он 
всегда слушал. Всегда, всегда. 
Когда мне бывает трудно, я 
точно знаю: если бы могла 
рассказать ему об этом, он 
бы просто выслушал и ска-
зал: «Я в тебя верю! Я знаю, 
ты придумаешь, как с этим 
справиться…»

Я прохожу мимо портрета 
и каждый день с ним разгова-
риваю. Говорю: «Папа, сегод-
ня я все делаю хорошо». Или: 
«Папа, сегодня у меня плохой 
день, но мы прорвемся!»

ПАМЯТЬ

ЧУЛІ?

Як растлумачыў міністр транспарту Беларусі 
Аляксей Аўраменка, Мінск–Будапешт  –  гэта 
адзіны напрамак, пра які дамовіліся з венгер-
скай кампаніяй Wizz Air. Хаця самалёты Wizz Air 
з суседняга Вільнюса, напрыклад, выконваюць 
рэйсы ў розныя краіны – на Кіпр, у Грэцыю, 
Германію, Данію, Ісландыю, Ізраіль, Нарвегію і 
іншыя.

Іван ШЫРОКІ.

РАДАВОД

Працуючы ў Нацыянальным 
гістарычным архіве над сваім 
радаводам, я спатыкнулася на 
запісе ў метрычнай кнізе за 1912 
год аб вянчанні роднага брата 
маёй бабулі Андрэя Васільевіча 
Аксюціча з «крестьянкой хутора 
Орлова Х…… Константиновой 
Мытник». Імя маёй далёкай 
сваячкі было запісана 
неразборліва, па абрысах 
нагадвала імя Хрысціна, але 
відавочна ім не з’яўлялася: 
«девица Мытник» была 
праваслаўнай. Тады падумалася, 
што ў маім родзе была жанчына з 
дзіўным архаічным імем, з-за чаго 
ў сваім побытавым жыцці мела, 
відаць, выкручастае найменне, як 
герой вядомага багушэвічаўскага 
твора «Аліндарка». 

Потым я неаднойчы 
сустракала запісы аб нараджэнні 
ў Андрэя Васільевіча і «закон-
ной жены его Х……» шматлікіх 
дзяцей, што не толькі не 
ўздымала покрыва над 
таямнічым імем, а яшчэ больш 
дадавала пытальнікаў у маім 
нататніку: «Харионина – ?», 
«Хариотина – ?» і інш. У думках 
жа я сваю загадкавую сваячку 
называла Хрысцінай, каб неяк 
«аблегчыць», як мне здавалася, 
цяжкую ношу яе нянаскага імя. 
Але неўзабаве мае пошукі галінак 
радаводнага дрэва прымусілі 
паглядзець на гэтую сітуацыю 
зусім з іншага боку. Высветлілася, 
што жонка ўжо іншага майго 
сваяка мела такое ж імя, пра што 
сведчылі запісы ў метрычнай 
кнізе, зробленыя ў іншай царкве 
на працягу 1909–1919 гадоў. 
Значыць, гэтае жаночае імя 
зусім не архаічнае і ў першай 
чвэрці ХХ стагоддзя было даволі 
распаўсюджаным. 

Каб скласці ўрэшце пазл 
з чытэльных фрагментаў імя, 
я вырашыла звярнуцца да 
слоўнікаў асабовых імёнаў, якія 
чатыры гады таму зрабілі сваю 
добрую справу для нашай сям’і. 
Тады мая дачка чакала свайго 
першынца, і мы доўгімі зімовымі 
вечарамі збіраліся ў мяне на кухні 
(усе вялікія справы вырашаюцца 
на кухні!), каб разам абмеркаваць 
яго імя. Усім хацелася, каб яно 
было аднолькава прымальным і 
для старэйшага пакалення, і для 
малодшага, мела ў сабе выразныя 
рысы нацыянальнага, прычым 
як беларускага, так і рускага 
(зяць – расіянін), і да таго ж не 
было знарочыста мудрагелістым. 

Ведалі з вопыту сваіх знаёмых, 
што нетрадыцыйныя імёны, 
ці то вельмі архаічныя, ці то 
модныя замежныя, могуць на 
нейкім этапе развіцця дзіцяці 
абцяжарваць яму стасункі 
з равеснікамі і выклікаць 
сацыяльны дыскамфорт. Згоды 
ў нас доўга не было. І калі 
заканчваліся аргументы «за» 
і «супраць» па кожнай новай 
прапанове, а градус спрэчак не 
зніжаўся, я выносіла са сваёй 
бібліятэкі стос слоўнікаў, і ўсё 
пачыналася спачатку…

Але на гэты раз слоўнікі 
беларускіх уласных імёнаў мне 
не дапамаглі. Імя, падобнага на 
Хрысціна, там не было. Пазл не 
складваўся. Заставалася надзея 
на ўсёведны Гугл. І з другога 
ці трэцяга запыту я атрымала 
нарэшце адказ на сваё пытанне: 
Харыціна. Імя гэтае грэчаскага 
паходжання, прыйшло да 
нас падчас усталявання 
хрысціянства. Значыць, яму 
не менш як тысяча гадоў! У 
перакладзе на беларускую 
мову абазначае «прывабнасць», 
«любасць», «хараство». Жанчын 
з такім імем старажытныя 
грэкі называлі багінямі радасці, 
кахання і прыгажосці. Як і 
любое іншае, імя Харыціна мае 
варыянты: Харына, Харыся, 
Харыцінка, Ціна. 

У гісторыі і культуры 
розных народаў былі знакамітыя 
носьбіткі гэтага імя. Так, 
расіяне могуць ведаць сваю 
Харыціну Яўстафаўну Караткевіч 
(народжаная Вярхозіна), мужную 
абаронцу Порт-Артура, дзе 
яна ў 1904 годзе і прыняла сваю 
смерць у няпоўныя 22 гады. Для 
дзеячаў культуры Украіны шмат 
значыць імя Харыціны Пятроўны 
Нешчадзіменка, таленавітай 
актрысы першай чвэрці ХХ 
стагоддзя, якую сучаснікі называлі 
«ўкраінскай Камісаржэўскай». 

А вось самую знакамітую 
беларускую Харыціну ведаюць, 
мяркую, нямногія. Я таксама 
для сябе яе адкрыла толькі 
нядаўна: гэта князёўна 
полацкая (літоўская), манахіня 
наўгародскага Петрапаўлаўскага 
манастыра, святая праваслаўнай 
царквы. З 2002 года прападобная 
Харыціна ўключана ў Сабор 
беларускіх святых, сярод імёнаў 
якога Еўфрасіння Полацкая, 
Кірыла Тураўскі, Сімяон Полацкі, 
Соф’я Слуцкая, Афанасій 
Брэсцкі і іншыя. Пра жыццё 

князёўны вядома няшмат. 
Паводле летапісаў, «родам была 
Каралеўства Літоўскага», у 
12-гадовым узросце павінна была 
ўзяць шлюб з князем Фёдарам 
Яраславічам, але той у дзень 
прызначанага вяселля, 10 чэрвеня 
1233 года, нечакана памёр. Бацька 
жаніха «аддаў усе дары нявесце і 
з гонарам да бацькі адпусціў». 
Неўзабаве дзяўчына прыняла 
манаскі пострыг, каб стаць 
нявестай Хрыстовай. У свой час 
яна была выбрана настаяцелькай, 
а потым і ігуменняй манастыра. 
Існуе версія, што з дзейнасцю 
Харыціны звязана пячатка 
Еўфрасінні Полацкай, знойдзеная 
пазней пры раскопках у 
Ноўгарадзе. Шанаванне 
Харыціны пачалося адразу пасля 
яе спачыну ў 1281 годзе. 

На прасторах інтэрнэту можна 
знайсці і іншыя такія-сякія звесткі 
пра заступніцу Беларусі Харыціну, 
дзень памяці якой, дарэчы, будзе 
хутка адзначацца праваслаўнай 
царквой: 18 кастрычніка. Але 
гаворка тут вядзецца, канешне ж, 
не пра вядомую гістарычную асобу, 
а пра той велічэзны гісторыка-
культурны змест, запачаткаваны 
ў адным жаночым імені. Яго 
«культурныя слаі» нарошчваліся 
амаль дзесяць вякоў, яно трывала 
функцыянавала ў анамастычнай 
сістэме многіх славянскіх народаў, 
але амаль страчана за апошнія 
60–80 гадоў. 

У народзе кажуць: як карабель 
назавеш, так ён і паплыве. 
А паколькі шляхі Гасподнія 
невыведныя, магічнае дзеянне, 
можа, ужо адбываецца ў гэты 
момант, калі чыесьці дапытлівыя 
вочы выхопліваюць з газетных 
радкоў імя ХАРЫНА-ХАРЫСЯ-
ХАРЫНКА-ХАРЫЦІНА і прымер-
ваюць яго на сваю доўгачаканую 
прынцэсу. І, о цуд! Імя небеснай 
апякункі Беларусі атрымае не 
толькі нованароджаны чалавечак, 
але новае жыццё атрымае амаль 
страчанае, але такое прыгожае і 
мілагучнае імя!

…А свайго першынца мы 
назвалі Несцер, Несцерка, 
па-руску Нестор. Імя сваё, як нам 
здаецца, ён носіць лёгка і радасна. 
І цяпер, калі мой хлопчык ад 
мяне далёка, я часта ўспамінаю, 
як ён бяжыць, раскінуўшы рукі, 
а калі трапляе ў мае абдымкі, на 
пытанне, як яго завуць, весела 
адказвае: «Не-е-ся!»

Тамара КАРОТКАЯ.
Мінск.

ТЕНДЕНЦИЯ

ЗАКУЛИСЬЕ

ТУРЫЗМ

Музыкант из Быхова про-
славился в 2013 году, когда 
победил в шоу «Голос» на 
Первом российском кана-
ле. О Сергее Волчкове тог-
да заговорили как о талант-
ливом исполнителе. Он сам 
признавался, что «Голос» кар-
динально изменил его жизнь, 
развернул ее на 180 градусов. 
Теперь музыканту не надо 
разгружать вагоны, как это 
было по приезде в Москву в 
2009 году, когда Сергей посту-
пил в ГИТИС на факультет 
музыкального театра и попал 
в класс великолепной Тамары 
Синявской.

Сейчас у Сергея 
Волчкова много концертов. 
27 октября стартует боль-
шой осенний тур, с новой 
сольной программой певец 
выступит в 26 городах 

Российской Федерации. А 
16 и 17 ноября даст концер-
ты в Беларуси – в област-
ном общественно-культур-
ном центре (ОКЦ) Гомеля 
и в столичном концертном 
зале «Минск». 

Сергея Волчкова, как 
отмечают российские журна-
листы, часто можно увидеть 
на концертах в честь россий-
ских государственных празд-
ников, ведь в его репертуаре 
много патриотических песен. 

Он частый гость и на кон-
цертах, посвященных про-
фессиональным праздникам. 
11 октября, например, высту-
пил в Кремлевском дворце 
в праздничном концерте ко 
Дню работника сельского 
хозяйства России. Недавно 
певец начал анонсировать  
свой большой сольный кон-
церт в Кремле, который 
состоится 3 апреля 2020 года 
– в день рождения Волчкова. 

К слову, на официальной 
странице певца в соцсетях 
отмечено, что его два ноябрь-
ских выступления в Беларуси 
проходят «в Год малой роди-
ны». Правда, до родного 
Быхова певец не доехал, хотя 
приглашения от земляков 
получал неоднократно. В про-
шлом году в одном из своих 
интервью ему даже пришлось 

объясняться, почему так про-
исходит: «Хотел бы приехать 
со своей группой. Показать 
профессионализм музыкан-
тов, окончивших Московскую 
консерваторию. Люди играли 
у знаменитых исполнителей, 
а сейчас у меня. Уверен, что 
здесь у меня и голос иначе 
звучал бы. Конечно, вол-
новался бы сильнее, чем в 
Кремлевском дворце. Перед 
своими всегда волнительно. 
Верю, что задуманное свер-
шится. С удовольствием дам 
свой концерт».

К слову, что касается кон-
цертов Сергея Волчкова в 
Гомеле и в Минске, то биле-
ты на них уже есть в прода-
же. Ценовой диапазон: 35–60 
рублей (Гомель) и 38–113 
рублей (Минск).

Ольга гРИНЕВИцКАЯ.

Паводле дадзеных упраўлення спорту і 
турызму Гродзенскага аблвыканкама, сёлета 
граніцу ў гэтым пункце пропуску перасеклі 
больш за 3 тысячы турыстаў. Дарэчы, 2 тысячы 
з іх замежнікі, якія скарысталіся бязвізавым 
рэжымам, каб наведаць Беларусь. 

Больш за 60% турыстаў праехалі праз 
пункт пропуску на роварах, астатнія прыплылі 
на байдарках. Дарэчы, калі ў 2018 годзе на 
байдарках праплылі 200 чалавек, то сёлета такім 
чынам у Беларусь патрапілі 300 турыстаў. 

Рух на пагранічным пераходзе «Лясная–
Рудаўка» для пешых турыстаў і раварыстаў 
пачаў дзейнічаць у красавіку 2017 года, 

дагэтуль тут можна было перасекчы мяжу 
толькі па вадзе. 

Гідратэхнічнае збудаванне XIX стагоддзя 
«Аўгустоўскі канал» злучыла басейны Віслы і 
Нёмана, забяспечыўшы на поўначы выхад да 
Балтыйскага мора, на поўдні – да Чорнага мора 
праз Агінскі канал, Бярэзінскую водную сістэму 
і Дзвіну. Больш як 100-кіламетровы адрэзак 
пачынаецца ад возера Сэрва каля польскага 
Аўгустова і заканчваецца пад Гродна. Падобныя 
каналы ёсць толькі ў Вялікабрытаніі (Каледонскі 
канал) і ў Швецыі (Гота). 

Аляксей МІХАЛЁЎ.
На фота: памежны пераход «Лясная–Рудаўка».

Виктор 
Купрейчик 
с матерью 
и дочкой 
устиной.
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Г І с т О р Ы Я

БЕЗ  ГРИФА  «СОВЕРШЕННО  СЕКРЕТНО»

Электразарадных станцый больш, 
чым электрамабіляў 

У Гродзенскай вобласці ўжо зараз дзейнічаюць 14 электразарадных 
станцый, да 2021 года яшчэ 12 павінны адкрыцца ў Гродне і тры – у раёнах 

вобласці. Зараз у Гродне зарэгістраваны толькі 10 электрамабіляў.

Ствараецца нарада даследчыкаў камуністычнага тэрору 
Ініцыятары з’яўлення новай грамадскай суполкі – актывісты з розных гарадоў Беларусі, 

якія займаюцца ўшанаваннем памяці ахвяр бальшавіцкага тэрору.

ЧУЛІ?

На першым пасяджэнні ў Мінску 
ўдзельнічалі мастакі Аляксей Марачкін 
і Генадзь Драздоў,  культуролаг Вацлаў 
Арэшка, сустаршыня аргкамітэта па 
стварэнні партыі БХД Павел севярынец, 
актывіст з Оршы, каардынатар 
грамадскай ініцыятывы і адпаведнага 
сайта «Кабылякі. Расстраляныя ў Оршы» 
Ігар станкевіч, кіраўнік грамадскай 
дырэкцыі народнага мемарыялу 
Курапаты Алесь Чахольскі і іншыя. 
Усяго каля 20 чалавек.

Мэту стварэння ініцыятывы 
сфармуляваў Вацлаў Арэшка: «Асноўная 

крыніца, з якой мы даведваемся пра 
тое, хто і дзе быў арыштаваны, 
рэпрэсаваны, расстраляны, – гэта 
база звестак аб рэабілітаваных. Такая 
база пачала складацца ў Беларусі ў 
1990-я гады. Яна складалася каля 10 
гадоў архіўным упраўленнем – была 
ў той час адліга, але потым улады 
прыкрылі гэтую справу. На дадзены 
момант, наколькі нам вядома, гэта 
база, якая спачатку была ў выглядзе 
картак, а пасля камп’ютарызавана, 
налічвае каля 150 тысяч прозвішчаў. 
У параўнанні з агульнай колькасцю 

рэпрэсаваных у Беларусі гэта нават не 
меншая частка, а мізэрная».

Павел Севярынец пасля пасяджэння 
адзначыў: «Вялікая праца на гады і 
дзесяцігоддзі атрымала новы штуршок. 
Упэўнены, што супольная праца ўрэшце 
прывядзе да стварэння Беларускага 
інстытута нацыянальнай памяці з 
філіямі і музеямі па гарадах і мястэчках, 
да сістэмы пошуку сваіх рэпрэсаваных 
сваякоў, да яснай свядомасці народа.

Дамовіліся аб’яднаць высілкі, 
распрацаваць агульную метадычку для 
збору і захавання звестак пра ахвяр 

камунізму, стварыць агульную электронную 
базу рэпрэсаваных, скаардынаваць 
працу па архівах, распрацаваць агульна-
беларускія маршруты экскурсій, выставы, 
каляндар падзей…»

Дарэчы, назва «нарада даследчыкаў 
камуністычнага тэрору» пакуль 
працоўная. Павел Севярынец заклікае 
далучацца да новай ініцыятывы 
беларусаў, неабыякавых да гэтай 
страшнай старонкі нашай гісторыі.

Наступная нарада запланавана на 
студзень 2020 года. 

Вольга гРЫНЯВІцКАЯ.

ЗА РУЛЁМ

Аб гэтым паведаміў старшыня 
Гродзенскага аблвыканкама Уладзімір 
Краўцоў. У сувязі з плануемым у хуткім 
часе пускам першага энергаблока атамнай 
станцыі становіцца перспектыўным выка-
рыстанне электраэнергіі ў сферы транс-
парту. 

Працэс толькі пачынаецца, але, 
паводле думкі Краўцова, гадоў праз 20 
палова аўтамабіляў у вобласці будзе з 
электрарухавіком.

З 2020 года ў гарадах і раёнах вобласці 

пры будаўніцтве шматкватэрных дамоў і 
ацяпленне, і падагрэў вады будуць забя-
спечвацца з дапамогай электраэнергіі. 
Першыя такія дамы з’явяцца ў Слоніме, 
а затым у Гродне, Лідзе, Смаргоні і 
Ваўкавыску.

Улады таксама абяцаюць, што для 
тых, хто адкрые новую справу, будуць 
дзейнічаць ільготныя тарыфы. Праўда, якія 
канкрэтна льготы будуць прадугледжаны і 
на які час, пакуль не вядома. 

Аляксей МІХАЛЁЎ.

Среди трагедий, потрясших мир в XX 
веке, главенствующее место занимает ком-
мунизм.

Коммунизм родился ранее фашизма и 
нацизма и пережил их на много лет, затро-
нув четыре великих континента.

От единичных преступлений, от огра-
ниченной резни, вызываемой обстоя-
тельствами, коммунистические режимы в 
целях обеспечения своей власти перехо-
дили к преступлениям массовым, к терро-
ру как средству управления.

Расправы осуществлялись самыми 
различными способами: расстрел, пове-
шение, утопление, забивание до смерти; 
смерть в результате искусственно вызван-
ного голода, оставление на произвол 
судьбы жертвы с запретом оказывать ей 
помощь; депортация – смерть во время 
транспортировки (передвижение пешим 
порядком или в неприспособленных ваго-
нах), в местах высылки и принудитель-
ных работ (изнурительный труд, болезни, 
недоедание, холод).

Использовались также боевые отрав-
ляющие вещества, организовывались 
автомобильные катастрофы. Что касается 
периодов, именуемых гражданской вой-
ной, то в этом случае провести различие 
между теми, кто погиб в вооруженных 
столкновениях с властью, и жертвами 
массовой резни среди гражданского насе-
ления достаточно сложно.

Общее число убитых приближается 
к отметке в сто миллионов. Эти данные 
обнаруживают большую диспропорцию.

Геноцид не всегда бывает того типа, 
какой обрушили нацисты на евреев и 
цыган. Его жертвами могут стать и социаль-
ные группы. В книге русского историка-
социалиста Сергея Мельгунова «Красный 
террор в России», изданной в Берлине в 
1924 году, приводится инструкция, данная 
одним из первых шефов ЧК Лацисом сво-
им подручным.

«Мы не ведем войны против отдель-
ных лиц, – пишет Лацис 1 ноября 1918 
года. – Мы истребляем буржуазию как 
класс. Не ищите на следствии материа-
ла и доказательств того, что обвиняе-
мый действовал словом или делом против 
советской власти. Первый вопрос, кото-
рый вы должны ему предложить, какого он 
происхождения, воспитания, образования 
или профессии. Эти вопросы и должны 
определить судьбу обвиняемого».

С самого начала Ленин и его сподвиж-
ники определили для себя рамки беспо-
щадной «классовой войны», когда поли-
тические и идеологические оппоненты, а 
также упрямо не поддающееся население 
рассматриваются как злейшие враги, под-
лежащие уничтожению.

Большевики решили устранить физи-
чески, придав этому законную форму, 
любую оппозицию, любое сопротивле-
ние, пусть даже и пассивное, их власти. 
Устранению подлежали не только поли-
тические, но и социальные группы, такие 
как дворянство, буржуазия, интеллиген-
ция, духовенство, а также группы про-
фессиональные – армейские и флотские 
офицеры, чины жандармерии и т.д.

Эти действия зачастую принимали 
характер геноцида. Проводимое с 1920 
года расказачивание, несомненно, подхо-
дило под определение «геноцид»: груп-
па населения, расположенная в пределах 
строго очерченной территории, уничто-
жалась как таковая, мужчин расстрелива-
ли, детей, женщин и стариков депортиро-
вали, поселения стирались с лица земли 
или передава лись новым поселенцам, не 
принадлежащим к казачьему сословию. 

Раскулачивание 1930–1932 годов было 
всего лишь повторением расказачивания в 
гораздо больших масштабах. Предпринятое 
по требованию Сталина, оно проводилось 
под официальным лозунгом, усердно повто-
ряемым пропагандой: «Ликвидация кулаче-
ства как класса». 

Кулаки, оказывающие сопротивление 
коллективизации, были расстреляны, дру-
гие – вместе с женщинами, стариками и 
детьми – подверглись высылке. Конечно, 
они не были ликвидированы поголовно, 
но тяжкий принудительный труд в необ-
житых районах Сибири и Крайнего Севера 
оставлял им мало надежд на выживание.

Сотни тысяч людей сложили там 
свои головы, но точное число жертв так 
и осталось неизвестным. Что же касается 
грандиозного голода 1932–1933 годов на 
Украине, вызванного упорным сопротив-
лением крестьян насильственной коллек-
тивизации, то он за несколько месяцев 
обрек на гибель 6 миллионов человек.

Здесь классовый геноцид смыкается с 
геноцидом расовым: голодная смерть ребен-
ка украинского кулака, жертвы сталинского 
режима, тянет на весах истории столько 
же, сколько голодная смерть еврейского 
ребенка в гетто Варшавы, жертвы режима 
нацистского. Знак равенства между двумя 
этими фактами ни в коем случае не затра-
гивает исключительности «освенцимского 
феномена»: мобилизации современных тех-
нических средств для налаживания само-
го настоящего промышленного процесса 
– строительства подлинной фабрики унич-
тожения с использованием газа и кремаци-
онных печей. 

Но подчеркнем все же одну особен-
ность многих коммунистических режимов 
– систематическое использование голода 
как оружия: власть стремится взять под 
контроль все наличные запасы продоволь-
ствия и через систему рационирования, 
зачастую довольно сложную, перераспре-
делять их по своему усмотрению в зависи-
мости от «заслуг» тех или иных субъектов.

Такой прием может дойти до прово-
цирования голода, охватывающего гигант-
ские пространства. Вспомним, что начи-
ная с 1918 года странам, находившим-
ся под властью коммунистов, пришлось 
испытать ужасы голода, уносившего сотни 
тысяч, если не миллионы жертв.

Анализ сути феномена коммунисти-
ческой власти – диктатуры и террора – не 
слишком легкая задача. Жан Элленштейн 
определил сталинизм как гибрид методов 
греческих тиранов и восточных деспо-
тов. Формула соблазнительная, однако она 
не объясняет своеобразия этого опыта 
новейшей истории, его всеохватности, 
весьма отличной от диктатур, знакомых 
нам по прошлым периодам. Посмотрим 
же, каково оказалось в реальности комму-
нистическое правление в разных странах.

Прежде всего стоит напомнить о рус-
ской традиции подавления инакомыслия. 
Большевики боролись с самодержавным 
режимом царской России, но жестоко-
сти этого режима бледнеют в сравнении с 
ужасами большевистского господства.

Российский император предавал своих 
политических противников суду, на кото-
ром защита могла излагать свои аргументы 
наравне с обвинением (если не в большем 
объеме) и призывать в свидетели обще-
ственное мнение страны, которого при 
большевиках вообще не существовало, а 
также общественное мнение всего мира.

Как на предварительном следствии, 
так и после осуждения с арестантами 
обходились в соответствии с установлен-
ным регламентом, а режим ссылки был 
сравнительно легким.

Ссыльные имели право взять с собой 
семьи, им было позволено читать и писать 

что угодно, государство определяло на 
их содержание известную сумму денег, 
они могли заниматься охотой и рыбной 
ловлей, свободно встречаться с товари-
щами по несчастью. И Ленин, и Сталин 
могли убедиться в этом на собственном 
опыте. Даже «Записки из мертвого дома»
Достоевского, так поразившие в свое вре-
мя многие умы, представляются довольно 
безобидными на фоне коммунистических 
злодеяний.

Разумеется, в царской России жестоко 
подавлялись бунты и восстания. За пери-
од 1825–1917 годов в России было приго-
ворено к смертной казни за политические 
преступления 6360 человек, в 3932 случаях 
приговоры были приведены в исполне-
ние: 191 – с 1825-го по 1905 год и 3741 – 
с 1906-го по 1910 год. Но большевики превы-
сили эти цифры уже к марту 1918 года, всего 
за четыре месяца пребывания у власти.

Число жертв царских репрессий не 
идет ни в какое сравнение с жертвами 
коммунистического террора.

Мы не ставим перед собой цели зани-
маться этой мрачной сравнительной 
арифметикой, двойной бухгалтерией ужа-
са, устанавливать иерархию жестокостей. 
Но факты упрямы, и они показывают, 
что преступления коммунистов затронули 
около ста миллионов человек, тогда как 
нацисты расправились с 25 миллионами.

Это простое сопоставление побуждает 
задуматься о сходстве между режимом, 
который начиная с 1945 года рассматрива-
ется как самый преступный режим наше-
го века, и другим, который пользовался до 
1991 года международным признанием, до 
сих пор является правящим в некоторых 
странах и сохраняет своих приверженцев 
по всему миру. И хотя многие коммуни-
стические партии запоздало осудили пре-
ступления сталинизма, по большей части 
они не отреклись от принципов Ленина и 
не задались вопросом о своей собствен-
ной причастности к феномену террора.

Методы, пущенные в ход Лениным 
и возведенные в систему Сталиным, не 
только схожи с методами нацистов, но 
являются их предтечей. Нацисты были во 
многом подражателями коммунистов.

Однако тот факт, что масштабы и 
методы массового насилия были впер-
вые введены коммунистами и наци могли 
лишь перенять этот опыт, не означает все 
же, по нашему мнению, что можно устано-
вить прямую связь между приходом боль-
шевиков к власти и появлением нацизма.

На рубеже 1920-х и 1930-х годов ГПУ 
положило начало методу квотирования:
каждая область, каждый район должны 
были арестовать, выслать или расстрелять 
определенный процент лиц, принадлежа-
щих к «чуждым социальным группам». 

Этот процент спускался сверху как пар-
тийная директива. Безумие планирова-
ния и учета, мания статистики не только 
захватили сферу экономики, но и опреде-
лили тактику и стратегию террора.

Начиная с 1920 года, с победы Красной 
Армии над белыми в Крыму, стали приме-
няться эти статистические, даже социоло-
гические методы: жертвы отбирались по 
строго определенным критериям, на осно-
вании анкет, заполнения которых никто 
не мог избежать.

Особенно активизировалась борьба с 
«чужими» в 1937 году. На выявленных 
«шпионов» каждые 10 дней составлялись 
списки (так называемые «альбомные спи-
ски») по категориям с кратким изложени-
ем следственных и агентурных материа-
лов, характеризующих степень виновно-
сти арестованного, которые направлялись 
на окончательное утверждение в НКВД 
СССР. Деление на категории производи-
лось наркомом внутренних дел республи-
ки, начальниками УНКВД области или 
края совместно с соответствующим про-
курором. После утверждения списков в 
НКВД и Прокурором СССР приговор 
немедленно приводился в исполнение.

В это время прекратилось освобож-
дение из тюрем и лагерей «осужденных 
по признакам польского шпионажа», у 
которых заканчивался срок заключения. 
О каждом из них представлялся материал 
для рассмотрения Особым Совещанием 
НКВД СССР.

В декабре 1938 года были подведены 
итоги «польской операции» в БССР. Всего 
было арестовано 21.407 человек, из них 
9196 поляков, 10.120 белорусов, 1059 евре-
ев, 383 русских, 181 украинец, 105 немцев, 
122 латыша, 133 литовца и 110 человек 
«прочих национальностей».

 За недоказанностью был освобожден 
451 человек. Из 15.741 человека, аресто-
ванных до 1 июня 1938 года по 1-й катего-
рии, были осуждены (расстреляны) 14.034 
человека.

Кроме польской были проведены 
немецкая и латвийская операции. По пер-
вой из них были арестованы 563 человека 
(из них немцев – 428 человек), по второй 
– 1459 (из них латышей – 1089 человек).

О том, что арестовывались невинов-
ные, руководству страны было известно. 
В мае бюро ЦК КП(б)Б рассмотрело заяв-
ление жен репрессированных колхозни-
ков колхоза «Гайсма» Быховского райо-
на Могилевской области, в котором они 
просили сообщить, за что арестованы их 
мужья и где они находятся. Бюро приня-
ло следующее решение: «считать уста-
новленным, что старое вражеское руко-
водство НКВД БССР (Берман, Эпштейн, 
Ягодкин) допустило контрреволюционный 

разгром колхоза «Гайсма», руководствуясь 
в основном национальным признаком. Из 
70 насчитывавшихся в колхозе «Гайсма» 
семейств латышей арестовали и осудили 
69 глав семей. В связи с тем, что есть 
основание полагать, что многие из них 
были арестованы и осуждены по провока-
ционным подложным данным, – поручить 
тов. Цанава в 2-декадный срок расследо-
вать полностью данный вопрос и матери-
ал доложить бюро ЦК КП(б)Б».

Через месяц массовые аресты латышей 
были названы происками врагов, винов-
ные следователи, руководители районных 
отделений НКВД, районные прокуроры 
арестованы, часть из них (евреи) расстре-
ляны. Реабилитации расстрелянных латы-
шей, однако, не последовало. Очередная 
кампания списания допущенных ошибок 
на «происки врагов» закончилась.

Тот же самый «социологический» метод 
применялся Советами при организации 
массовых высылок из Балтийских госу-
дарств и оккупированной части Польши 
в 1939–1941 годах. Перевозка высылаемых 
в товарных вагонах – непременная деталь 
таких акций – представлялась настолько 
важной, что в 1943–1944 годах, в самый 
разгар войны с нацистами, Сталин счел воз-
можным отозвать с фронта тысячи вагонов 
и десятки тысяч солдат специальных войск 
НКВД, чтобы в кратчайший срок провести 
массовую депортацию народов Кавказа. Эта 
логика геноцида, когда можно пожертво-
вать на какое-то время успехами в борь-
бе с внешними врагами ради уничтожения 
части своего народа, объявленной врагом 
внутренним, нашла свое крайнее выраже-
ние в пароксизмах Пол Пота и его красных 
кхмеров.

Как мы видим, удар наносится не 
столько по отдельной личности, сколь ко 
по группе людей. Эта группа, определяе-
мая деятелями террора как «вражеская», 
является частью общества, и, соглас-
но логике геноцида, она искореняется 
именно как группа. И тогда механизмы 
сегрегации и отторжения, свойственные 
классовому тоталитаризму, становятся 
удивительно похожи на методы расового 
тоталитаризма.

Нацисты предполагали выстроить свое 
общество будущего на основе «чистоты 
расы», коммунисты – на основе пролета-
риата, очищенного от всякой «буржуаз-
ной скверны». Переделка обоих обществ 
замышлялась в похожей манере, даже если 
критерии отторжения неугодных и были 
разными.

Поэтому несостоятельны претензии 
коммунизма на универсальность, все-
общность: если план предназначен для 
осуществления в мировом масштабе, а 
какая-то часть человечества провозгла-

шается недостойной этого нового идеаль-
ного мира, то отличие от нацизма лишь в 
одном: здесь – страты (классы), там – раса.

Попробуем провести некоторые исто-
рические параллели. В первую очередь 
из-за того, что не изучены остальные фор-
мы репрессий, кроме расстрелов и высы-
лок в лагеря, – это исключение из учебных 
заведений, лишение работы, высылка из 
республики, публичное осуждение, клей-
мение – эти и другие меры репрессий 
калечили человеческие судьбы не меньше. 

В 1935–1938 годах для устрашения 
использовались массовые митинги, собра-
ния коллективов трудящихся, газеты, 
радио, публичность судов. Запугивалось 
население: с одной стороны, описанием зло-
деяний инакомыслящих, с другой – быстрой 
и четкой реакцией власти на любое, выска-
занное даже в частной беседе инакомыслие. 
Созданная мощная осведомительная сеть, 
хорошо разрекламированная, вынуждала 
людей доносить о случаях инакомыслия 
даже своих родных и знакомых. Власти ста-
рались придать репрессиям вид абсолютно 
законных актов. Все незаконные или сомни-
тельные моменты тщательно скрывались 
(отсюда ночные аресты, тайные избиения, 
расстрелы).

В 1930-е годы главными были репрес-
сии, направленные против формирования 
национального самосознания белорусов, 
«капитализации» экономических отноше-
ний, политического инакомыслия в самой 
КП(б)Б.

Проводились широкомасштабные 
«чистки» отраслей сельского хозяйства 
(вредительство в системе ветеринарии: 
«Трактороцентр», дело «ТКП»), в спичеч-
ной промышленности, лесном хозяйстве, 
органах управления народным хозяйством 
(вредительство в системе Госплана), борь-
ба с нацдемами (процессы, связанные с 
Белорусской Народной Громадой, Союзом 
освобождения Беларуси, Белорусским 
Народным Центром), различными кулац-
кими организациями и наконец анти-
советским подпольем. По признанию 
Б.Бермана, народного комиссара внутрен-
них дел БССР в 1937–1938 годах, только 
при ликвидации «антисоветского подпо-
лья» расстреляно более  60 тысяч человек.

Политические репрессии укрепляли в 
обществе страх, цинизм, безнравственность 
власти. Как мы видим на примере нашей 
истории, не одно поколение расплачива-
лось, расплачивается и будет расплачивать-
ся за это. Если в обществе действует не сила 
закона, а закон силы, то тогда каждый силь-
ный может действовать, как ему захочется, 
– убивать, насиловать, грабить.

Тоталитаризм всегда старается пока-
зывать себя самым большим другом наро-
да, а на деле стремится всеми средства-
ми удержать его в состоянии бездумного 
послушания, неразвитости, политическо-
го невежества, гражданской пассивности 
и нравственного равнодушия.

Легкомысленное, наплевательское отно-
шение к своей судьбе, к будущему потом-
ков, готовность идти все равно куда, лишь 
бы по линии наименьшего сопротивления, 
не утруждая себя нелегким осмыслением 
истории, покаянием, признанием ошибок и 
извлечением из них должных уроков, имеют 
в обществе давние корни.

А теперь несколько слов о «человече-
ском факторе». При тоталитаризме неми-
нуемо происходит выбраковка граждан 
по принципу «свои и чужие». И попасть 
из «друзей народа» во «враги» было очень 
легко.

Унижение талантов, достойных, дума-
ющих людей и вознесение на политиче-
ский, государственный, производствен-
ный и творческий олимп серости – пока-
зательная черта любого тоталитарного 
режима.

Многие люди продолжают ностальги-
ровать по отошедшему в историю СССР, 
в котором были репрессии и расстрелы, 
ссылки и психушки, искусственно вызы-
вался голодомор. Объяснение этому одно 
– советская пропаганда сделала всё, что-
бы спрятать от них истинную историю, 
подменив ее суррогатом ура-патрио-
тизма, зомбируя поколение за поколе-
нием. Но беспамятству приходит конец. 
Общественности становятся известны всё 
новые и новые факты злодеяний боль-
шевиков. И хочется верить, что вскоре 
наступит то время, когда ленинско-ста-
линскому режиму будет дана принципи-
альная оценка на государственном уровне.

Игорь КуЗНЕцОВ, кандидат 
исторических наук, доцент.

СОВЕТСКИЕ РЕПРЕССИИ: 
память и беспамятство
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К А Л е й Д А с К О П

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае 
права ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не 
ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не 
аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 
Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 
са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 14.10.2019 у 17.00. 
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 006 экз. За каз № 3465.

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а.  
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com  
http://www.nv-online.info 

Заснавальнік, выдавец і галоўны рэдактар 
Іосіф Паўлавіч СЯРЭДЗІЧ

АСОБА

Лявон КАРПоВіч:
«Ва ўсім свеце ведаюць марку,  

на якой уваскрослы Хрыстос трымае ў руцэ 
бел-чырвона-белы сцяг» 

За 500 гадоў айчыннага кнігадрукавання якіх толькі кніг не сыходзіла з варштата Скарыны! Усё радзей пра нейкае выданне можна сказаць «упершыню  
ў гісторыі»… Але ў дадзеным выпадку не толькі можна, але і трэба сказаць. Краязнавец і філатэліст Лявон КАРПОВІЧ упершыню ў гісторыі Беларусі напісаў  

і выдаў кнігу «Біблейскія гісторыі Новага Запавету, ілюстраваныя паштовымі маркамі». Зрабіў, так бы мовіць, уласны ўнёсак у сусветную тэалогію і філатэлію.  
І гэта не адзінае захапленне былога настаўніка матэматыкі, з якім мы сустрэліся ў мястэчку Лунна, што ў Мастоўскім раёне.

– спадар Лявон, ваша кніга 
«Біблейскія гісторыі Новага 
Запаве т у,  ілюс трав аныя 
паштовымі маркамі» – сапраўды 
ўнікальная. што змусіла 
вас прачытаць Біблію такім 
незвычайным спосабам – пры 
дапамозе марак? 

– Прызнаюся, чытаць Біблію 
мне было і складана, і сумнавата. 
Таму я вырашыў сумясціць чытанне 
з паралельным вывучэннем 
твораў мастацтва, адлюстраваных 
на марках розных краін. А 
гэта пераважна шэдэўры, што 
ўпрыгожваюць найлепшыя музеі 
свету. Мяне гэты працэс захапіў, пры 
супастаўленні тэкстаў і ілюстрацый 
мне адкрываліся нейкія дадатковыя 
сэнсы біблейскіх сюжэтаў. 
Захацелася пра гэта паразважаць. 
У выніку і з’явілася кніга, у якой 
больш за 100 артыкулаў і прыблізна 
800 ілюстрацый. 

– Ведаю, што ў вас вялікая 
калекцыя паштовых марак. 
Як даўно вы пачалі займацца 
філатэліяй?

– Да збірання марак мяне 
падштурхнулі сябры – знакаміты 
польскі філатэліст Аляксандр 
Сцепанчэнка, які жыў у Беластоку, 
і Фрэдэрык Гушча са Скідзеля. 
Мы выпадкова пазнаёміліся 
ў першыя гады незалежнасці 
Беларусі, а пачынаючы з 1995 года 
нават зладзілі першыя ў гісторыі 
Беларусі філатэлістычныя выставы 
– у Скідзелі, Лунне і Гудзевічах. 
Ад сяброў я пераняў разуменне, 
што паштовая марка – не проста 
маленькі аркушык паперы для 
аплаты пісьма. Марка сведчыць пра 
існаванне дзяржавы. Ёсць марка ў 
каталогах свету – значыць, ёсць і 
дзяржава. Гэта добра разумелі, 
напрыклад, беларускія дзеячы ў 
1920 годзе. Выпусцілі паштовыя 
маркі пад назвай «Асобны атрад 
БНР». Для чаго? Каб атрымаць 
нейкі прыбытак, каб салдаты маглі 
паслаць пісьмо? Не, каб засведчыць: 
у свеце абвешчана Беларуская 
Народная Рэспубліка! 

– На Галоўпаштамце ў Мінску 
марак не бракуе (сёння лісты мала 
хто піша). Але марку з якім-небудзь 
знакавым гістарычным сюжэтам 
ці асобай трэба яшчэ пашукаць. 

– Так, на марках пераважна 
спорт, архітэктура, флора і фаўна, 
а гісторыі Беларусі яўна не хапае. 
Скажам, зрабіць сёння тэматычную 
выставу гістарычных марак будзе 
дужа складана – бракуе матэрыялу. 
Хоць беларускія маркі (і гэта 
прызнана ў свеце) вельмі якасныя 
з паліграфічнага гледзішча. Праўда, 
і дарагаватыя – паўтара-два рублі 
штука. Гістарычных асоб на 
беларускіх марках недаравальна 
мала – іх можна пералічыць на 
пальцах дзвюх рук. У першыя гады 
незалежнасці выпусцілі марку з 

Кастусём Каліноўскім, з паўстанцамі 
Касцюшкі… На жаль, і гісторыя 
Вялікага Княства Літоўскага на 
марках практычна не асветлена. 
Тут можна пазайздросціць палякам 
– мастак Ян Матэйка намаляваў 
усіх каралёў польскіх, а паштовая 
служба надрукавала тыя партрэты 
на марках. А наша Белпошта тут 
яўна недапрацоўвае.

– то можа, не Белпошта 
вінавата, а мастакі? Ці ёсць у нас 
свой беларускі Матэйка?

– Уся наша гісторыя намалявана 
– Аляксеем Марачкіным, Міколам 
Купавам, Яўгенам Куліком, Алесем 
Пушкіным… А што з намаляванага 
імі трапіла на маркі? Два гады таму, да 
500-х угодкаў кнігадрукавання, мы, 
Саюз філатэлістаў Гродзеншчыны, 
прапаноўвалі Белпошце выдаць 
маркі з гравюрамі Скарыны. Гэта 
ж шыкоўны матэрыял! Наша 
гісторыя стала б вядомай па ўсім 
свеце.  Але з Белпошты прыйшоў 
адказ: немэтазгодна... Мне ажно 
крыўдна стала, і я звярнуўся да 
даследчыцы эміграцыйнага руху 
Наталлі Гардзіенка, яна падключыла 
да справы Згуртаванне беларусаў 
свету «Бацькаўшчына». Але ж маркі  
па ўласнай ініцыятыве выпускаць 
– гэта як падробка грошай, за 
гэта прадугледжана крымінальная 
адказнасць. І мы вырашылі зрабіць 
налепкі. Яны таксама змяшчаюцца 
на канвертах, але плацежнай сілы 
не маюць. Зрабілі штук 500 і такім 
чынам адзначылі Скарынаў юбілей. 

– Вы згадалі нашу эміграцыю, 
а ці выпускалі беларусы свае маркі 
за мяжой?

– Выпускалі – там на маркі 
трапіў і Вітаўт, і Альгерд, і той жа 
Скарына, і старшыні Рады БНР 
Пятро Крачэўскі і Васіль Захарка. На 
асобных марках былі адлюстраваны 
дом у Мінску, дзе 25 сакавіка 1918 
года абвяшчалася незалежнасць, 
карта Беларусі і герб «Пагоня». У 
1972 годзе Беларускі інстытут навукі 

і мастацтва ў Нью-Ёрку выдаў 
цэлую серыю марак,  прысвечаных 
Скарыну. А ў 1988 годзе адмысловай 
маркай было адзначана 1000-годдзе 
Крыжа Еўфрасінні Полацкай. 

– Ці лёгка іх сёння здабыць у 
калекцыю? Яны, мабыць, дарагія?

– Калі шукаць мэтанакіравана, 
то ўсё можна знайсці. Праўда, кошт 
такой маркі (асабліва на канверце з 
пячаткай) «кусаецца» – 300, 400, а 
то і 500 долараў. Беларусы за мяжой 
разумелі ролю марак у прапагандзе 
гісторыі Беларусі, стараліся 
выкарыстаць любую магчымасць. 
Напрыклад, Згуртаванне беларусаў 
Вялікай Брытаніі, калі там  у 1971 
годзе здарылася забастоўка паштовых 
работнікаў, атрымала дазвол 
арганізаваць прыватную пошту. Ужо 
праз некалькі дзён дзейнічалі тры 
офісы, а дзевяць кур’ераў развозілі 
карэспандэнцыю адрасатам. Тады 
ж былі выпушчаны беларускія 
маркі накладам да 1000 асобнікаў, 
на якіх ставіўся адмысловы штамп 
«ZBVB-Post». Так што ў той сітуацыі 
беларусы паказалі сябе выдатнымі 
прадпрымальнікамі.

– такое прадпрымальніцтва 
выглядае як штрэйкбрэхерства.

– З боку англійскіх паштавікоў 
– так. А з боку беларусаў гэта 
была магчымасць рэпрэзентаваць 
Беларусь у цэлым свеце. Між іншым, 
прыбытак ад паштовай дзейнасці 
пайшоў на Беларускую бібліятэку 
імя Скарыны ў Лондане (яна існуе 
і сёння).

– Вернемся да вашай кнігі. Ці 
шмат існуе беларускіх марак на 
біблейскую тэматыку?

– На жаль, вельмі мала. Ёсць, 
праўда, маркі з выявамі абразоў, 
храмаў, нейкай рэлігійнай 
атрыбутыкі, але гэта не тое. Таму 
пры напісанні кнігі я вымушаны быў 
абапірацца на дасягненні замежных 
паштавікоў. Хоць часам здавалася – 
тая ці іншая марка нібы спецыяльна 
для беларусаў выпушчана! 
Напрыклад, ва ўсім свеце ведаюць 
марку, на якой уваскрослы Хрыстос 
трымае ў руцэ бел-чырвона-белы 
сцяг. Так мастаку ўбачыўся сімвал 
вечнага жыцця. А для нас гэта вялікі 
гонар – вунь адкуль паходзіць наша 
нацыянальная сімволіка!

– Пагартаўшы кнігу, я бачу, што 
вамі пераасэнсаваны некаторыя 
біблейскія прыпавесці. Вы нават 
даяце ім другую назву. скажам,  
вядомая гісторыя пра вяртанне 
блуднага сына атрымала ў вас 
зусім другое тлумачэнне.

– Насамрэч гэта прыпавесць 
пра вялікую бацькоўскую любоў. 
Сын, які займаўся марнатраўствам, 
вяртаецца да старога і амаль сляпога 
бацькі, і той сустракае яго з вялікай 
радасцю. З-за чаго другі сын, які 
ўвесь час быў пры бацьку і даглядаў 
яго, пакрыўдзіўся: чаму так? І бацька 
тлумачыць: твой брат як бы памёр, а 
цяпер ён нанова нарадзіўся – гэта 
ж вялікае свята! Разумееце, кожная 
біблейская гісторыя мае падвойны 
сэнс – тое, што на паверхні, і тое, 
што глыбей. Напрыклад, у Бібліі 
апісваецца шмат цудаў. Што ў іх 
агульнае? Удзел чалавека. Калі 
чалавек верыць і прымае ўдзел – 
адбываецца цуд. Для мяне гэта было 
адкрыццём. 

– Калекцыянаванне марак, я 
так разумею, вымагае немалых 
выдаткаў. Хіба пенсіянеру яны па 
кішэні?

– Я магу камін ці печ зрабіць, 
мне вельмі падабаецца гэты занятак. 
Ну і фінансавы дадатак да пенсіі 
забяспечвае. 

– Гэта ў вас яшчэ адно хобі? 
Па спецыяльнасці вы, здаецца, не 
пячнік?

– У мяне дзве вышэйшыя 
адукацыі – я скончыў Беларускі 
інстытут механізацыі сельскай 
гаспадаркі і Гродзенскі педінстытут. 
Як казала адна вясковая бабка: 
«Няўжо ён такі дурны, што ў адным 
інстытуце не навучылі?..» Працаваў 
аўтамеханікам, настаўнікам 
матэматыкі. Даводзілася выкладаць 
у школе і гісторыю Беларусі. 

– А да краязнаўства вас што 
падштурхнула?

– Сапраўды, гэта быў як штур-
шок. Неяк мы павезлі школьнікаў на 
экскурсію ў Хатынь. І там на Сцяне 
памяці я прачытаў, што ў маім род-
ным Лунне ў гады Другой сусветнай 
вайны загінулі 1599 чалавек. А я ў 
мястэчку жыву і нічога пра гэта не 
ведаю! Няма ні помніка, ні мема-
рыяльнага знака. Пачаў вывучаць 
лунненскую гісторыю.

– У выніку з’явілася на свет 
цэлая кніга «Маё мястэчка Лунна-
Воля».

– Так, тры гады таму я напісаў 
гэту кнігу і звярнуўся ў сельскі 
Савет, каб правесці прэзентацыю. 
У сельсавеце падумалі, пагарталі 
кнігу і адмовілі – немэтазгодна. Гэта 
ўлюбёнае беларускімі бюракратамі 
слова. Чаму немэтазгодна? Першая 
ж кніга пра наша мястэчка… І мы 
з сябрамі зрабілі прэзентацыю без 
усякіх дазволаў, на ўласным падвор-
ку. Дык столькі народу сабралася! 

– А што ў вашай кнізе прыйшло-
ся недаспадобы мясцовай уладзе?

– Можна толькі здагадвац-
ца. Скажам, у кнізе расказана пра 
тое, як мэтанакіравана знішчаўся ў 
1990-я гады Лунненскі кірмаш. Яго 
зачынялі ў адным месцы, стыхійны 
гандаль працягваўся ў другім. А 
потым гандаль у Лунне быў заба-
ронены канчаткова. Я пісаў таксама 
пра знішчэнне розных гістарычных 
аб’ектаў, пра тое, як старажытны 
парк Ромераў засыпалі смеццем. 
Я пісаў пра знішчаных у вайну 
яўрэяў, пра тое, як мы дамагаліся 
ўсталявання памятнага знака, нават 
у Канстытуцыйны суд пісалі. І 
дамагліся ўрэшце, бо я прыгразіў 
паставіць яго на ўласным падворку. 

– Вы дзейнічаеце павод-
ле прыказкі «На сваім падвор-
ку і прыстаў цар». І гэта добра, 
калі ёсць тэрыторыя, дзе вы 
з’яўляецеся сапраўдным гаспада-
ром. А як дамагчыся змен да леп-
шага па ўсёй краіне?

– Нічога не зробіцца само, нашы 
апазіцыйныя палітыкі павінны больш 
займацца канкрэтнымі справамі, 
часцей прыходзіць да людзей. На 
жаль, яны страцілі сувязь з народам, 
вобразна кажучы, яны не замкнёныя 
на масу. Давайце выйдзем на вуліцу і 
спытаемся ў прахожых, якіх  сучасных 
палітыкаў па-за ўладай яны ведаюць? 
У лепшым выпадку Зянона Пазьняка 
па старой памяці назавуць... Мне ж 
падабаецца наша актыўная моладзь – 
Глеб Лабадзенка, Павел Белавус, Генік 
Лойка… Яны робяць канкрэтную 
справу, не чакаючы дапамогі збоку. 
Столькі гадоў ніхто не мог зрабіць 
помнік Касцюшку ў Марачоўшчыне, 
а Лабадзенка ўзяў і зрабіў. Таму мая 
надзея на маладых, якія сваю любоў 
да Беларусі ўвасабляюць у канкрэт-
ныя справы.

Міхась СКОБЛА.

Спартыўны лёс 
Марыны 

Арзамасавай  
пад пагрозай?

Прарэктар Палесскага дзяржаўнага ўніверсітэта, 
доктар медыцынскіх навук і былы кіраўнік 
Нацыянальнага антыдопінгавага агенцтва  

Мікалай КРУЧЫНСКІ распавёў «Народнай Волі»  
пра тое, чым можа закончыцца скандал  

з вядомай беларускай лёгкаатлеткай.

СКАНДАЛ

У жніўні гэтага года стала 
вядома, што чэмпіёнка свету 
ў бегу на 800 метраў часова 
адхілена ад спаборніцтваў 
па падазрэнні ва ўжыванні 
допінгу.

У допінг-пробе 31-гадо-
вай спартсменкі знайшлі 
забаронены прэпарат LGD-
4033 – адзін з селектыўных 
мадулятараў андрагенных 
рэцэптараў.

Нагадаем, што Марына 
Арзамасава выйграла пер-
шынство свету ў 2015 годзе, 
раней перамагла на чэмпіяна-
це Еўропы. Зараз спартсменка, 
пакуль ідзе разбіральніцтва, 
не патрапіла ні на лёгкаатле-
тычны матч Еўропа–ЗША, ні 
на чэмпіянат свету…

«Калі чалавек прымае гэты 
прэпарат наўмысна, то ён 
проста самазабойца, які не 
разумее рэалій, – пракамен-
таваў «справу Арзамасавай» 
на тэлеканале «Беларусь 5» 
старшыня Федэрацыі лёг-
кай атлетыкі Беларусі Вадзім 
Дзевятоўскі. – Марына да 
такіх не адносіцца. Яна 
запрасіла дакументы, про-
бу «Б». Калі гэта ўсё пацвер-
дзіцца, трэба зразумець, як 
рэчыва магло патрапіць у яе 
арганізм.

Гэта самая галоўная зада-
ча, і, спадзяюся, знойдуцца 
адказы, якія патлумачаць 
паходжанне станоўчай допінг-
пробы. Арзамасава ўжо ска-
зала, што гэта немагчыма, 
што наўмыснага прыёму не 
было. Значыць, трэба знайсці 
прычыну».

– Ні для кога не сакрэт, 
што прэпарат LGD-4033 пры-
маць катэгарычна забара-
няецца, бо ён трапляе ў клас 
забароненых рэчываў, – кажа 
Мікалай КрУЧЫНсКІ. – У 
тым ліку ён спрыяе і нарошч-
ванню мышачнай масы.

– Здаецца, гэта першы 
выпадак, калі беларускіх 
спартсменаў абвінавачваюць 
ва ўжыванні менавіта LGD-
4033.

– Гэта на самай справе 
ўпершыню, прэпарат увахо-
дзіць у даволі рэдкую групу.

– Ён можа ўваходзіць у 
якасці кампанента ў нейкія 
лекі, якія магла ўжываць 
спартсменка?

– Безумоўна. Напрыклад, 
лігандрол, які вырабляюць 
у Канадзе, утрымлівае LGD-
4033. Але ў любым выпадку, 
калі забароненыя прэпара-
ты трапляюць у склад лекаў 
у якасці нейкага кампанента, 
то спартсмен павінен быць 
праінфармаваны пра гэта ў 
тым ліку і ўрачом.

Калі лекі неабходны для 
прыёму, то афармляецца 
працэдура тэрапеўтычнага 
выключэння, і тады спартсмен 
атрымае права прымаць прэ-
парат нават з утрыманнем 
забароненых кампанентаў. 

Ведаю, што ў зборнай Нарвегіі 
па лыжных гонках такім 
чынам трэніруюцца некалькі 
чалавек.

– Зараз Марына 
Арзамасава клянецца, што не 
прымала допінгавы прэпа-
рат, кіраўнік Федэрацыі лёг-
кай атлетыкі таксама кажа, 
што спартсменка не самаза-
бойца, каб яго ўжываць…

– Вадзім Дзевятоўскі 
абсалютна правы, але цяжар 
даказальніцтва, згодна з 
Міжнародным антыдопін-
гавым кодэксам, ляжыць на 
самім спартсмене.

Калі не прымаў допінг, то 
павінен прадаставіць жалез-
ныя аргументы ў сваю абаро-
ну. Паказаць дакладную хра-
налогію: што прымаў, калі, 
пры якіх абставінах? Хто і 
якія прэпараты вам прапіс-
ваў? Трэба правесці ўсебаковы 
хімічны аналіз рэчываў, якія 
прымаліся, – ці то дабаўкі, ці 
то лекі.

Дарэчы, на маёй памя-
ці здараліся выпадкі, калі 
вытворцы біядабавак былі не 
зусім карэктныя і ў інструкцыі 
не ўказвалі, што ў іх склад ува-
ходзяць забароненыя кампа-
ненты. Але, як кажуць, няве-
данне не вызваляе ад адказ-
насці.

– На ваш погляд, хто ў 
такой сітуацыі больш віна-
ваты: спартсмен альбо ўрач 
каманды?..

– Каб адказаць на гэтае 
пытанне, трэба ведаць, што 
насамрэч адбылося, якім 
чынам допінг трапіў у арганізм 
Марыны. Але, паўтаруся, у 
любым выпадку адказваць 
будзе спартсмен. На жаль, 
прэзумпцыя невінаватасці ў 
гэтым выпадку адсутнічае.

– Мікалай Генрыхавіч, у 
мінулым годзе ў Беларусі ўза-
конілі норму, згодна з якой 
спартсмены, якія дысква-
ліфікуюцца за ўжыванне 
допінгу, вымушаны вяртаць 
прызавыя, якія атрымалі 
раней. Падтрымліваеце такі 
жорсткі падыход?

– Безумоўна. Калі спарт-
смен парушыў допінга-
выя правілы, то ён у любым 
выпадку здзейсніў махляр-
ства. З гэтай пазіцыі і разгля-
даецца сітуацыя.

– А раптам нехта стаў 
ахвярай канкурэнтаў?

– Калі спартсмен гэта 
дакажа, то гонар яму і пашана. 
Вадзіма Дзевятоўскага і Івана 
Ціхана ў свой час таксама 
пазбавілі медалёў за ўжыван-
не допінгу, але хлопцы здо-
лелі даказаць у міжнародным 
судзе, што лабараторыя зра-
біла няякасны аналіз допінг-
пробы, якому верыць нельга. 
Спартсмены былі поўнасцю 
апраўданы. Ім і медалі вяр-
нулі, і прызавыя выплацілі.

Алесь СІВЫ.

Ці здольны беларускі футбол пракарміць сам сябе?
Уладальнік брэсцкага “Дынама” прапануе стварыць Прафесійную футбольную лігу.  
Беларуская федэрацыя футбола пакуль не бачыць у гэтым асаблівых перспектыў.

ІНІЦЫЯТЫВА

Гаспадар брэсцкага “Дынама” Аляксандр 
Зайцаў працуе над стварэннем ПФЛ і бачыць 
у гэтым будучыню для беларускага футбола. 
Галоўны аргумент бізнесмена – такім чынам 
айчынныя клубы змогуць не сядзець на карку ў 
дзяржавы, а зарабляць грошы самі.

“Галоўнае ў праекце – зарабіць, – выказаўся 
днямі Аляксандр Зайцаў у інтэрв'ю pressball.by. – 
Ва ўсіх краінах ПФЛ ствараюцца, каб аб’яднаць 
аўдыторыю клубаў і, груба кажучы, яе прадаць. 
Спонсарам, тэлеканалам, букмекерам і гэтак 
далей. Аб’яднанне патрэбна, каб атрымаць 
сінергію. Так працаваць прасцей і эфектыўней.

…Па выніках усіх сустрэч нашай працоўнай 
групы мы прыйшлі да разумення, што пры 
правільнай арганізацыі трансляцый кошт 
правоў у першы ж год складзе каля 1 мільёна 

еўра. Гэта стартавыя лічбы. Мы чакаем, што 
па меры развіцця лігі і павелічэння глядацкай 
увагі да футбольных матчаў прыбыткі ад 
тэлебачання пачнуць расці”.

Бізнесмен дадаў, што, калі федэрацыя 
выступіць супраць стварэння Прафесійнай 
футбольнай лігі, то гэта будзе супраць логікі. 

Дарэчы, старшыня Беларускай федэрацыі 
футбола Уладзімір Базанаў даволі скептычна 
паставіўся да гэтай ініцыятывы.

“Зайцаў кажа пра тое, што будуць мільёны 
ад рэкламы і тэлебачання, – распавёў кіраўнік 
федэрацыі by.tribuna.com. – Мы ад дзяржаўнага 
тэлебачання амаль нічога не атрымліваем. У 
нас дзяржаўнае тэлебачанне. І чэмпіянат… 
Нават калі ты захочаш прадаць карцінку на 
Захад, ты яе не прадасі за такія грошы.

Ідэя ёсць, але ў нас амаль усе клубы 
маюць дзяржаўную падтрымку. Мы гэтым 
адрозніваемся ад іншых краін. І ў нас няма ўмоў 
для стварэння прафесійнай лігі. Калі створым 
яе, то не будзем атрымліваць дзяржпадтрымку 
па 300-му і 191-му ўказам. Будзе вельмі 
складана. А як тады зарабляць грошы?..”

Паводле слоў уладальніка брэсцкага 
“Дынама”, пакуль ён укладвае грошы 
ў футбольны клуб са сваёй кішэні, і 
матэрыяльнага прыбытку з гэтага не мае.

“Несці гэты груз усё жыццё не хачу, таму 
і спрабую зрабіць так, каб футбол прыносіў 
даход, які кампенсаваў бы хоць частку 
выдаткаў, – марыць бізнесмен. – У ідэале – 
поўнасцю. Без лігі, аднаму гэтага не дасягнуць. 
Патрэбны агульныя намаганні шаснаццаці 
клубаў”.

Не вядома, ці наканавана здзейсніцца 
ружовым марам бізнесмена Зайцава, 
але, мяркуючы па настроях у федэрацыі, 
адмаўляцца ад дзяржаўнай падтрымкі там 
пакуль не збіраюцца.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.


